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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

Закон о вытрезвителях: за и против
   ОБЩЕСТВО

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

Губернатор Василий Голубев 
внес в Законодательное со-
брание Ростовской области 
проект областного закона  
«О порядке создания специа-
лизированных организаций 
для оказания помощи лицам, 
находящимся в состоянии  
алкогольного, наркотического 
или иного токсического  
опьянения».

Фактически речь идет о 
возвращении давно забытых 
вытрезвителей. Созданная 
в советский период система 
стала пробуксовывать в 1990-е 
годы и прекратила существо-
вание в 2000-е.

Упразднены за ненадобностью
Федеральный закон о восстановле-

нии вытрезвителей Государственная 
Дума приняла 22 декабря 2020 года, 
отдав в ведение регионов принятие 
окончательного решения: быть им 
или не быть. Прошло два года и дон-
ские депутаты должны решить, стоит 
ли вытаскивать одиозные учрежде-
ния из небытия.

В Ростове было четыре медвытрез-
вителя – по одному на каждые два 
района. Они располагались на улицах 
Портовой, Цезаря Куникова, Веры 
Пановой и Баумана. Первым, еще в 
начале 1990-х, закрылся вытрезви-
тель на улице Портовой, это мотиви-
ровалось его невостребованностью. 
Здание было передано под казачье 
правление станицы Гниловской.

В январе 2006 года были закры-
ты Первомайский и Октябрьский 
вытрезвители (в последнем находи-
лось единственное в городе отделе-

ние для женщин). Через три 
месяца закрылся последний 
(и старейший) ростовский 
вытрезвитель на улице Бау-
мана, 38.

Медики и алкоголики
Объективных причин за-

крытия всей системы было 
несколько. В советское время 
эти учреждения находились в 
ведении МВД, затем, в 1991-м, 
были переданы в систему 
Минздрава постановлением 
Правительства РФ. Медики 
приходили в ужас от того, что 
им приходилось самостоя-
тельно утихомиривать буйных 
пьяниц. После нескольких 
случаев избиения санитаров 
они отказывались работать без 
присутствия милиции. В итоге 
вытрезвители по-прежнему об-
служивал местный райотдел,  

а протоколы оформлялись с подписью 
дежурного фельдшера.

Вторая причина – изменение законов 
и возросшая правовая просвещенность 
граждан. Как известно, лишить чело-
века свободы можно только по поста-
новлению суда. Выпившие граждане 
вовсе не стремятся попасть в вытрез-
витель. Наоборот, в большинстве слу-
чаев они активно сопротивляются до-
ставке, доказывая, что не нуждаются 
в медицинской помощи. Вкусив при-
нудительных услуг медвытрезвителя, 
протрезвевшие клиенты обращались 
в суд, и опытные адвокаты без труда 
доказывали, что насильственное по-
мещение граждан в вытрезвитель про-
тиворечит современному российскому 
законодательству, которое разрешает 
гражданам отказываться от медицин-
ского вмешательства, а Гражданский 
кодекс не разрешает навязывать плат-
ные услуги.
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   ИНТЕЛЛЕКТ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Нейросеть ChatGPT впервые 
получила доступ в интернет. То 
есть искусственный интеллект 
может обрабатывать огромное 
количество актуальных дан-
ных. Как это может использо-
вать бизнес и в каких сферах 
деятельности будут востребо-
ваны цифровые помощники?

Каков запрос,  
таков и ответ

В министерстве экономики 
Ставропольского края «со-
трудница Мария», созданная 
нейросетью, отвечает на во-
просы бизнесменов о суще-
ствующих видах поддержки. 
С одной стороны, Марии не 
надо платить зарплату, но с 

другой стороны, чтобы получить 
толковый ответ, нужно знать алго-
ритм взаимодействия с роботом. Как 
это работает?

– ChatGPT – это технология, кото-
рая совершенствует привычные нам 
механизмы поиска информации. В 
отличие от популярных поисковых 
сервисов, ChatGPT старается интел-
лектуально осмыслить запрос и дать 
предложение, исходя из множества 
контекста, – говорит декан факульте-
та «Медиакоммуникации и мульти-
медийные технологии» ДГТУ Денис 
Дубовер. – Другое дело, если, к приме-
ру, спросить, какие тренды на рынке 
недвижимости надо учитывать в 2023 
году, – на этот вопрос не удастся полу-
чить очень уж полезный ответ. Будут 
подобраны базовые рекомендации, 
которые может дать любой не сильно 
сведущий человек. С искусственным 
интеллектом (ИИ) нужно учиться 
разговаривать, нужно создавать ал-
горитмы поисковых запросов.

Эксперт приводит пример: до-
пустим, мы хотим разобраться в 
какой-либо научной проблемати-
ке. Надо сделать ограничительные 
рамки – мы ждем текст объемом 
около 2000 символов либо хотим 
большую статью или аналитиче-
ский отчет. После этого нужно 
задать источники, которые для 
нас являются приоритетными, 
уточнить, требуется сухая ста-
тистика или там должны быть 
цитаты, примеры. Чем конкретнее 
сформулирован запрос, тем более 
логичный ответ мы получим.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Светлана Сушкова,  
доктор биологических наук

Мы разрабатываем  
технологию получения  
биосорбентов из иловых 
осадков сточных вод
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Игорь Бураков, глава комитета 
донского парламента

Мораторий на проверки – 
это эффективный механизм 
поддержки предпринима-
тельской активности
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Ирина Грибанова, главный зоолог 
Ростовского зоопарка

Разноцветные глаза  
(гетерохромия) часто  
встречаются у некоторых  
пород кошек и собак

область
Аксай (4) 
Таганрог (4)
Волгодонск (7)
Чертково (8) 
Орловский район (2)
Зимовниковский район (7)
Песчанокопский район (8)

мир
Япония (3)
Марокко (4)
Сейшельские острова (4)
Греция (5)

страна
ДНР (2)
Астрахань (4)
Санкт-Петербург (4)
Москва (8)

ЧертковоЧертково

ЦелинаЦелина

Усть-ДонецкийУсть-Донецкий

СоветскаяСоветская

РемонтноеРемонтное

ПРОЛЕТАРСКПРОЛЕТАРСК

ОрловскийОрловский

ЧалтырьЧалтырь

МИЛЛЕРОВОМИЛЛЕРОВО

Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
ЦИМЛЯНСКЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСККОНСТАНТИНОВСК

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ
ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ГУКОВОГУКОВО
ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК

КРАСНЫЙ КРАСНЫЙ 
СУЛИНСУЛИН

КаменоломниКаменоломни
Родионово-Родионово-

НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ

АКСАЙАКСАЙ
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ

на 2-е полугодие 2023  года

20 %
СКИДКА – ветеранам и участникам ВОВ, инвалидам,
подробности по бесплатному номеру 8-800-200-58-88

П2774
подписной индекс

300
стоимость подписки  

на электронную версию газеты (PDF)  
на 6 месяцев, руб.

ЧИТАЙТЕ СВЕЖИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ ПО ВТОРНИКАМ И ПЯТНИЦАМ

podpiska.molotro.ru

ПОДПИСКУ МОЖНО ОФОРМИТЬ В ЛЮБОМ ОТДЕЛЕНИИ СВЯЗИ ИЛИ В РЕДАКЦИИ

подпиСКа
8 (863) 210-75-68
8-988-946-06-21

НЕТ ВРЕМЕНИ ЗАЙТИ  
НА ПОЧТУ? ПОЗВОНИ!

стоимость подписки на печатную версию газеты  

на 1 месяц, 128,72 руб., на 6 месяцев, 772,32 руб.

Виктор Гончаров,  
первый заместитель 

губернатора  
Ростовской области

Рост производства  Рост производства  
мяса птицы  мяса птицы  

в донском регионе  в донском регионе  
по итогам прошлого года по итогам прошлого года 

составил почти 72%составил почти 72%

ПоПоггооввооррииттее    

цифра

100  млн актив-
ных пользователей появи-
лось у чат-бота ChatGPT всего 
за 2 месяца после запуска

Мыслить, как программист
– ChatGPT может стать очень 

серьезным подспорьем для ма-
лого бизнеса, например, в об-
ла с т и  п р ои зводс т в а  кон т ен-
та, продвижения в социальных  
сетях, генерации слоганов в рек-
ламных агентствах. Функцию спе-
циалистов, которые придумывали 
рекламные текстовки, стихотворе-
ния, чтобы озвучить их в песне для 
радиорекламы, уже может взять на 
себя искусственный интеллект. Он 
же может генерировать тексты для 
различных торговых площадок. 
Однако если специалист, который 
работает с нейросетью, сам не пони-
мает, как пишется этот текст, не уме-
ет составлять рекламные слоганы и 
не имеет навыков работы с ChatGPT, 
то это проблема. Потом нужно будет 
редактировать, чтобы текст можно 
было представить публике, – доба-
вил Денис Дубовер. 
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«Молот» читают не только жители Рос-
товской области. Газеты отправляют 
на передовую, доставка осуществляет-
ся силами волонтеров и офицеров Мин-

обороны России. Зная это, ростовчане и жители 
всего региона обращаются в редакцию с просьбой 
передать слова поддержки военнослужащим, 
участвующим в специальной военной операции.

Помогать близким
Министерство здравоохранения Ростовской области передало 5000 
рециркуляторов в качестве благотворительной помощи в Донецкую 
Народную Республику, Луганскую Народную Республику, Запорожскую 
и Херсонскую области. Об этом сообщил министр здравоохранения ре-
гиона Юрий Кобзев. Техника была направлена благодаря взаимодейст-
вию региональных министерств здравоохранения.
– К нам обратился предприниматель из Таганрога Александр Монтви-
да с инициативой организации благотворительной миссии в новые рос-
сийские регионы. За доставку груза отдельное спасибо регионально-
му отделению «ОНФ» в Ростовской области и Донскому спасательному 
центру МЧС – совместными усилиями мы смогли все организовать  
и доставить груз, – рассказал Юрий Кобзев.
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СОБЫТИЯ

Степь вновь воспета
В Орловском районе 15 апреля 

пройдет фестиваль экологиче-
ского туризма «Воспетая степь».

Организаторами стали Пра-
вительство Ростовской области, 
министерство природных ресур-
сов и экологии донского края, 
ассоциация «Живая природа сте-
пи», государственный природный 
биосферный заповедник «Ростов-
ский», администрация Орловского 
района.

– Фестиваль «Воспетая степь» 
уже стал доброй весенней тради-
цией долины Западного Маныча 
и визитной карточкой природы 
всего донского края, – подчерк-
нул первый заместитель губерна-
тора Ростовской области Виктор 
Гончаров.

Огня нет
3 апреля на шахте «Обухов-

ская» в связи с задымлением 
на подстанции шахтного ствола 
провели эвакуацию 229 человек.

– Открытого горения не было, 
вентиляционную систему запус-
тили на реверс. Пострадавших и 
погибших нет. Ликвидировали 
ЧП и эвакуировали людей два 
отделения горноспасателей, 21 
человек, использовав четыре еди-
ницы техники, – отметил губерна-
тор Ростовской области Василий 
Голубев.

Изменение в объёме
Размер социальных пенсий 

с 1 апреля увеличился на 3,3%. 
Это коснется 4 млн человек.

Ранее пресс-служба Минтруда 
России заявляла, что индексация 
социальных пенсий традиционно 
проводится раз в год – 1 апреля. Но 
из-за темпов инфляции в первом 
полугодии 2022 года повышение 
некоторых социальных выплат 
было проведено поэтапно – с целью 
поддержания доходов граждан с 
учетом роста цен. То есть за про-
шедший год индексация социаль-
ных пенсий проходит в несколько 
этапов: с 1 июня 2022 года – на 10%, 
с 1 апреля 2023 года – на 3,3%.

Спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин заявлял, что апрельская ин-
дексация должна обеспечить рост 
размера социальных пенсий выше 
темпа инфляции. Ее получателями 
станут жители страны, не имею-
щие достаточного трудового стажа 
для получения страховой пенсии. 
А тем, чья социальная пенсия не 
достигла прожиточного минимума 
пенсионера в области, дают соци-
альную доплату, которая должна 
позволить увеличить пенсионное 
обеспечение до этого уровня.

Холодное 
вторжение

Снегопад в конце марта стал 
настоящим испытанием как 
для донских жителей, так и для 
различных служб.

Наши читатели рассказа ли 
«Молоту», как на сутки застряли 
в многокилометровой пробке в 
районе Красного Сулина. Люди 
грелись в автомобилях, пока был 
бензин, потом уходили за помо-
щью в ближайшие населенные 
пункты. Без света остались многие 
хутора и села Каменского района.

– Местные жители самостоя-
тельно искали порывы и сообщали 
их координаты соответствующим 
службам. На окраине хутора Фил-
липпенкова рухнула крыша ко-
нюшни, хорошо, что наш атаман 
загодя перевел лошадей в новое 
строение и они не пострадали, – со-
общила директор сельского клуба 
в хуторе Филлипенкове Анастасия 
Кочарян. – А глава Красновского 
сельского поселения лично отво-
зил воду и продукты водителям, 
застрявшим на трассе.

По словам директора Института 
наук о Земле ЮФУ Андрея Кузне-
цова, для весны такая метель не 
является уникальным явлением. 
Подобное может произойти и в 
апреле, и даже в мае. Поэтому ком-
мунальным службам расслаблять-
ся не стоит.

Движение по федеральной трас-
се М-4 «Дон» благодаря слажен-
ной работе МЧС и дорожных 
служб полностью открыто в обо-
их направлениях. Восстановлено 
электроснабжение. 3 апреля ре-
жим ЧС, который действовал на 
нескольких территориях региона 
с 20:00 30 марта, был отменен.

за отработкой обращений участ-
ников спецоперации и помогать 
им в трудоустройстве, будут от-
слеживать работу реабилитаци-
онных центров и госпиталей для 
ветеранов войн.

Не остаются в стороне и люди 
в белых халатах. Из командиров-
ки на Донбасс на днях вернулся 
главврач ГБСМП Новочеркасска, 
депутат гордумы казачьей столи-
цы Борис Гуркин. Он взял на себя 
обязанности врача-травматолога в 
двух медучреждениях ЛНР, поезд-
ка – часть гуманитарной миссии 
«Единой России». Напомним, это 
не первая инициатива доктора: 
в августе прошлого года в свой 
отпуск он уехал работать в медуч-
реждениях ЛНР в прифронтовой 
полосе, «Молот» подробно рас-
сказывал о той поездке (см. № 75 
от 2022 года). На этот раз с ним 
отправились и трое его коллег.

– Мы приехали помогать там, где 
нужны. Готовы выезжать в любые 
медучреждения, где есть дефицит 
кадров, необходимость в дополни-
тельных рабочих руках, – сказал 
Борис Гуркин.

   АКТУА ЛЬНО

Виктория ГОЛОВКО 
v.golovko@don.media

Резонансной трагедией ознамено-
валось минувшее воскресенье.

Взрывное устройство сработало 
в кафе на Университетской набе-
режной Санкт-Петербурга, где про-
ходил творческий вечер военного 
корреспондента, писателя, блогера 
Владлена Татарского (настоящее 
имя – Максим Фомин). Военкор по-
гиб, различные ранения получили 
свыше 30 человек.

Трагедия не оставила равнодуш-
ным никого, о боли и негодовании 
говорят и жители Дона.

«Владлен сражался против укро-
фашистов с 2014 года в разведроте 
4-й бригады Народной милиции 
ЛНР, а после – в рядах батальона 
«Восток». Оставив службу, он 
создал проект «Терриконы Дон-
басса», освещал конфликт на тер-
ритории родного края. Вернулся 
на фронт Владлен Татарский уже в 
2022 году, на сей раз уже в качестве 

военного корреспондента. Он регу-
лярно находился на передовой, рас-
сказывая о ходе специальной воен-
ной операции и ее героях. Владлен 
был настоящим патриотом Донбас-
са, до конца своей жизни он борол-
ся за свободу его жителей и победу 
России», – эмоционально отозвал-
ся в своих аккаунтах в соцсетях 
Максим Гелас, зампредседателя 
комитета донского парламента по 
делам военнослужащих, ветеранов 
военной службы, гражданской обо-
роне и чрезвычайным ситуациям, 
а также замруководителя фракции 
«Единой России» по взаимодейст-
вию с военнослужащими и моби-
лизованными.

Тем временем на Дону продол-
жается поддержка участников 
спецоперации. На прошлой неделе 
глава региона Василий Голубев 
подписал постановление о созда-
нии областной межведомственной 
комиссии по вопросам поддержки 
участников СВО и членов их се-
мей. Задача – адресная поддержка 
и сопровождение военнослужа-
щих и их близких родственников. 
Также в комиссии будут следить 

«Мы приехали помогать там,  
где нужны»

Из Соледара  
с надеждой

  МИЛОСЕРДИЕ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

30 марта в России отме-
чался День бездомно-
го человека. К сожале-

нию, даже в XXI веке это явление 
не изжито. А помочь таким людям 
призван центр гуманитарной по-
мощи службы «Милосердие-на-
Дону», в котором накануне побы-
вал корреспондент «Молота».

Удар «Хаймарса»
Юрий Леонидович расположился 

на стуле в помещении, где выда-
ются наборы с продуктами и сред-
ствами сангигиены. При взгляде на 
этого сильного, уверенного в себе 
человека не скажешь, что он нахо-
дится в сложнейшей жизненной 
ситуации. Юрий лишился и ног, и 
своего дома. Тем не менее он стро-
ит планы на будущее и старается 
помогать другим.

По профессии Юрий железнодо-
рожник. Ног лишился в результате 
несчастного случая на работе. А 
его дом в городе Соледаре (в Бах-
мутском районе ДНР) оказался 
частично разрушен попаданием 
ракеты «Хаймарс», запущенной с 
украинской стороны.

В августе, когда в Соледаре нача-
ли разрываться снаряды, Юрий вы-
вез из города (он водит автомобиль 
с ручным управлением) четверых 
земляков: куму, ее мужа, сына и 
85-летнюю свекровь. Беженцы 
временно остановились в Ростове. 
Для таких как они центр «Мило-
сердие-на-Дону» стал настоящим 
спасением.

Бродяги-мужчины
В Ростовской области действует 

ряд учреждений, где оставшийся 
без крова человек может найти 
временное пристанище. Среди них 
пять государственных центров на 
275 мест, а также благотворитель-
ные организации.

– Люди остаются без крыши над 
головой по разным причинам: из-за 
конфликтов в семье, безработицы, 
долгов, пожаров, судимости, зави-
симости от алкоголя и наркотиков. 
Некоторые становятся жертвами 

мошенников с недвижимостью и 
недобросовестных работодате-
лей. По разным оценкам, в нашей 
стране около 5 млн бездомных. 
Подавляющее большинство – 80–
90% – это мужчины. Например, 
в прошлом году в Комплексный 
социальный центр по оказанию 
помощи лицам без определенного 
места жительства Ростова обрати-
лись 376 человек в возрасте от 18 
до 89 лет, из них 331 мужчина и 45 
женщин, – сообщила заведующая 
центром гуманитарной помощи 
Марина Сигарева.

Быть полезным людям
Служба «Милосердие-на-Дону» 

начала свою работу в январе 2015 
года по инициативе Ростовской-на-
Дону епархии. Она расположена на 
территории храма Покрова Пресвя-
той Богородицы на улице Орбиталь-
ной, 1б. Здесь находится приют, где 
могут обрести ночлег бездомные, 
есть столовая, где бесплатно накор-
мят. Имеются складские помеще-
ния, куда поступает и где сортиру-
ется гуманитарная помощь.

Ростовчанка Наталья Данилина 
– профессиональный кладовщик. 
Выйдя на пенсию, не захотела 
сидеть дома. Пришла волонтером 
в центр и здесь продолжила зани-
маться делом, которое прекрасно 
знает. Работа кладовщицы кажет-
ся несложной: в одной руке пакет, 

другой она достает из коробок 
пакеты с рисом, гречкой, сахаром, 
печенье, консервы. Наполнив один 
пакет, берет следующий. За смену 
через руки Натальи проходят сотни 
килограммов продовольствия.

На другом складе точно так же 
фасуют предметы гигиены: мыло, 
зубную пасту, шампуни. Есть еще 
один склад, где разбирают одежду 
и обувь, пожертвованную ростов-
чанами и организациями на бла-
готворительность. Работы много: 
все это надо разобрать, привести в 
порядок и передать тем, кто нуж-
дается в помощи.

На острие этой многогранной 
работы – помещение, где выдают 
собранные наборы. Именно там 
Юрий Леонидович в очередной раз 
получает пакет с необходимыми 
вещами. Он благодарит и переме-
щается на улицу, где его ожидает 
инвалидная коляска.

Но в этот день Юрий не собира-
ется покидать территорию центра. 
Он вытаскивает из своей машины 
ящик с инструментами и приступа-
ет к главной своей задаче, намечен-
ной на этот день. Возле столовой 
лежат старые инвалидные коляски, 
требующие ремонта. Юрий Леони-
дович взял эту миссию на себя. Он 
остается верен своему кредо: будь 
полезен там, где можешь. И никог-
да не отчаивайся – везде есть люди, 
готовые прийти на помощь.

Ф
от

о 
ав

то
ра

   Беженец из Соледара Юрий Леонидович в центре гуманитарной 
помощи службы «Милосердие-на-Дону»

«Сила в единстве, 
и только вперед!»

Фельдшер или врач?
Насколько учтены эти 

нюансы в законопроекте, 
который представлен на 
рассмотрение депутатам? 
Из пояснительной записки, 
подписанной министром 
здравоохранения Юрием 
Кобзевым, следует, что 
«специализированные орга-
низации» прикрепят имен-
но к его ведомству и будут 
финансировать из областно-
го бюджета.

В приказе Минздрава 
РФ от 30 июня 2021 года 
говорится, что помещение 
и временное пребывание 
лица в состоянии опьяне-
ния в специализированной 
организации осуществля-
ются с его согласия. Ничего 
не сказано о том, кто и как 
должен доставлять человека 
в вытрезвитель. По логике, 
он должен прийти туда са-
мостоятельно, подписать 
согласие и разрешить под-
вергнуть себя малоприят-
ным процедурам вытрез-
вления. Но такое сложно 
представить.

В том же приказе гово-
рится, что если человек 
находится в неконтактном 
состоянии, решение о по-
мещении его в вытрезви-
тель принимают работники 
специализированной орга-
низации. Но что, если ему 
требуется помощь специ-
алистов-токсикологов, а 
не фельдшера из вытрез-
вителя?

Таким образом, перед 
принятием закона донским 
парламентариям предстоит 
внимательно изучить всю 
суть проблемы и учесть 
множество нюансов.

   ПИСЬМА

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

К числу ростовчан, передающих свои обращения нашим 
бойцам – участникам специальной военной операции, 
присоединилась и Алена Ленская.

Она не только общественный деятель, но и поэтесса, 
автор-исполнитель, член Мировой ассоциации деятелей 
искусств «Глория», обладательница ордена «За творческий 
талант» и медали за авторские заслуги от Российского союза 
авторов-исполнителей. Алена Ленская – участница первого 
благотворительного фестиваля авторской песни «Будущее 
России», который пройдет в Ростове-на-Дону 26 и 27 апреля.
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Рисковая услуга
Третьей веской причиной 

стало резко отрицательное 
отношение граждан к функ-
ционированию вытрезви-
телей и к его работникам. 
Не секрет, что у экипажей 
ППС милиции имелся план 
по сбору пьяных граждан, 
а утром многие недосчиты-
вались денег и ценностей, 
с которыми, по их увере-
нию, они были задержаны 
вечером.

В апреле 2005 года весь 
Ростов потрясла смерть 
известного и уважаемого 
человека – заслуженного 
артиста России, дириже-
ра-хормейстера ансамбля 
песни и пляски СКВО Ни-
колая Тютюнника. Его без-
дыханное тело нашли утром 
в вытрезвителе Ленинского 
района. Наряд ППС забрал 
его прямо от дома. Пожилой 
мужчина, у которого были 
проблемы с сердцем, сидел 
на скамейке у подъезда и 
не смог внятно ответить 
на вопрос о самочувствии. 
Доставка в вытрезвитель 
обернулась трагедией. И 
подобные случаи не были 
редкостью.

Еще одна причина – ме-
дицинская. В наше время 
чаще травятся не алкоголем, 
а сильнодействующими 
наркотиками. И таким лю-
дям помощь могут оказать 
только в токсикологиче-
ском отделении БСМП, где 
есть медикаменты, обору-
дование и квалифицирован-
ный персонал. Доставка в 
вытрезвитель может обер-
нуться гибелью человека.

Время действовать
На сайте marathon.znanierussia.ru открылась регистра-
ция на федеральный просветительский марафон «Зна-
ние. Первые», которая продлится до 10 апреля. Марафон 
общества «Знание» пройдет с 26 по 28 апреля. Главной 
площадкой для встреч молодежи с наставниками станет 
Центральный выставочный зал «Манеж» в Москве.
– В основе концепции марафона лежит идея восприя-
тия времени молодыми людьми – это «Время дей-
ствий». Россия сегодня – страна стремительных изме-
нений, ее будущее зависит от каждого из нас, – отме-
тил первый заместитель губернатора Ростовской  
области Игорь Гуськов.

Закон о вытрезвителях:  
за и против
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   Медвытрезвитель Октябрьского района Ростова-на-
Дону, декабрь 2002 года

кстати

Если вы желаете принять учас-
тие в благотворительности, 
приносить вещи и продукты 
можно в ближайший к дому 
храм или в Центр гуманитар-
ной помощи Ростовской епар-
хии (улица Орбитальная, 1б). 
Дополнительная информация 
по номерам: 8 (800) 775-81-30, 
8-952-563-11-66.

Вот какие слова Алена Ленская попросила 

«Молот» передать нашим парням, которые  

с оружием в руках защищают Отечество:
– Как поется в моей песне «Я русская»: «Мы силь-

ные духом, мы сильный народ! И сила в единстве, 

и только вперед!» Я считаю своим долгом поддер-

жать наших солдат, и делаю это не только своими 

патриотическими песнями и стихами, но и регуляр-

но собираю и отправляю гуманитарную помощь в 

зону СВО нашим бойцам. Ибо только в единении мы 

можем прийти к скорейшей победе над неонацизмом. 

Поэтому желаю всем нашим защитникам силы духа, 

веры в победу и скорейшего возвращения домой. Мы 

в вас верим, мы вас любим и ждем, потому что мы 

русские! И победа будет за нами!
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Субкультура экстремизм не выбирает
   БЕЗОПАСНОСТЬ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

В конце февраля в ряде городов 
страны, в том числе и в Ростове, 
прошли массовые драки подрост-
ков, в которых активно заявили  
о себе неформалы из объедине-
ния, называющегося «ЧВК «Ре-
дан». О том, что такое эта моло-
дежная субкультура, выросшая  
из японского аниме, и представ-
ляет ли она угрозу, с «Молотом» 
согласилась побеседовать Вик-
тория Жученко, аналитик Нацио-
нального центра информационно-
го противодействия терроризму  
и экстремизму в образовательной 
среде и интернете.

Что это за явление такое
– Мы имеем дело с новым яв-

лением, связанным с японской 
культурой. Аниме, из которо-
го взято пресловутое понятие 
«Редан», ориентировано на под-
ростков 12–18 лет, – рассказала 
Виктория. – «Редан» из аниме и 
«ЧВК «Редан» – в чем же отличие? 
О просто «Редане» можно гово-
рить как о явлении, возникшем 
из ремейка сериала 1998 года, 
вышедшего в 2011 году. «Редан» 
представляет собой преступную 
организацию грабителей и убийц 
со сверхспособностями. Цифру 4 
представители так называемой 
ЧВК часто используют на своей 
одежде, но в оригинальном се-
риале все члены преступной орга-
низации носят на одежде разные 
номера, а четверка попадает тем, 
кто приносит организации преда-
тельство или смерть. Во многом 
это говорит о том, что явление, 
которое ворвалось в информа-
ционное пространство страны, 
имеет весьма далекое отношение 
к сериалу Hunter x Hunter, говоря 
скорее о внутренних проблемах 
нашего общества, нежели о де-
структивном влиянии.

Вовсе не военная  
компания

Само сообщество «ЧВК «Ре-
дан» стало широко известным 
после драки в одном из ТЦ Мо-
сквы. Многие утверждают, что 
там столкнулись представители 
культуры анимешников и офники 
(это молодые люди, которые лю-
бят подраться по любой причине); 
большинство свидетелей говорят о 
том, что кому-то просто не хватило 
стульев на фуд-корте, и из-за этого 
началась драка.

Но тема была весьма раздута в СМИ, в телеграм-каналах, ее под-
хватили блогеры. Лучшей фразой, описывающей ситуацию, Виктория 
считает следующую: «Анимешники столкнулись с гопниками. Так 
началась самая громкая история Рунета 2023 года».

Приставка «ЧВК» появилась, как говорят сами анимешники, как 
насмешка над военизированным стилем, так как им самим странно 
участвовать в каком-то виде насилия. А тут они дрались и вроде бы в 
той самой драке 22 февраля победили. Поэтому к названию «Редан» 
и была сделана приставка «ЧВК».

Как с этим работать
И что делать педагогам и пси-

хологам с этим самым «ЧВК 
«Редан», который стал весьма 
растиражированным явлением?

– Мы общались с самыми раз-
ными представителями моло-
дежи, в том числе и культуры 
аниме, – рассказывает Виктория. 
– Интересно мнение девушки, 
которой сейчас исполнилось 28 
лет. Она заявила, что когда была 
подростком, увлекалась «Альян-
сом серокрылых» (одна из реалий 
аниме), в котором собирались 
люди, совершившие попытку су-
ицида. То есть она находила такое 
аниме, которое помогало решать 
ее внутренние проблемы.

И это отражает суть той про-
филактической работы, которую 
необходимо вести в связи со всей 
этой историей.

Специалисты Национального 
центра информационного проти-
водействия терроризму и экстре-
мизму в образовательной среде и 
интернете предлагают рассмот-
реть четыре варианта работы.

Дискуссия Джеффа
Это формат, который позво-

ляет в ходе разговора с под-
ростками обсудить их взгляды 
и позиции по разным вопросам. 
После февральских событий в 
центр обратились представители 
одного из ростовских колледжей 

с просьбой провести мероприя-
тие, поскольку среди студентов 
колледжа были и офники, и 
поклонники культуры аниме. В 
этом колледже и была проведе-
на дискуссия Джеффа. Суть ее 
состояла в том, что в выбранном 
пространстве развели по сторо-
нам согласных с высказанным 
тезисом и несогласных. В сере-
дине находились те, кто не мог 
определиться с выбором.

Всего были обозначены 15 
тезисов, среди которых были 
следующие: «Я хотел бы изме-
нить свой возраст», «Все можно 
купить за деньги», «Я всегда 
свободно выражаю свое мнение 
по любому поводу» и так далее. 
Тезисы, вызывавшие наибольшие 
споры, давали воспитателям кол-
леджа пищу для размышлений о 
том, на какие темы и как нужно 
говорить с молодыми людьми.

В описанном случае часть сту-
дентов вообще высказалась за 
появление в колледже дискусси-
онного клуба.

В активном поиске
   РЫНОК ТРУДА

Людмила ДЬЯЧЕНКО  
office@don.media

Впереди долгие летние канику-
лы, а значит, много свободного 
времени. Многие подростки стре-
мятся работать, но сделать это 
не так-то просто, если взрослые 
против.

По данным аналитического цен-
тра «Суперджоб», 24% родителей 
считают, что работа – это не дет-
ское дело, надо дождаться 18-летия, 
а то и получения диплома. 27% 
опрошенных готовы отпустить 
детей на работу не ранее 16–17 лет. 
Еще 33% позволили бы работать с 
14–15 лет. Около 10% взрослых не 
считают зазорным труд ребенка в 
12 лет и даже раньше.

Корреспондент «Молота» озна-
комил с результатами этого опроса 
психологов и юристов и расспро-
сил, в чем польза детского труда.

Что такое  
счастливое детство

Семейный психолог Михаил 
Чумаков позитивно отозвался о 
взрослых, которые создают детям 
возможности для трудоустройства.

– Такие ребята потом более са-
мостоятельны в жизни, – подчерк-
нул он.

Психолог Магомед Гаджиев пред-
ложил разделить заработки и работу 
и советует не рассуждать о больших 
деньгах применительно к детям.

– Я поддерживаю детский труд 
не в плане зарабатывания, а в це-
лях развития навыка трудиться, 
– уточнил он.

По словам собеседника, возраст 
14–16 лет идеален, чтобы поручить 
юному сотруднику несложные дей-
ствия и платить небольшие деньги.

– Я считаю, что если родители хо-
тят обеспечить ребенку счастливое 
детство и ограждают его от труда, 
они обедняют его и мешают ему 
вырабатывать полезные для жизни 
навыки, – подытожил Гаджиев.

 
Как не отбить  
охоту трудиться

Бывают уникальные случаи, 
когда подростки сами ищут ра-
боту, чтобы помочь родителям, 
и летом для этого возможностей 
больше, констатировала психолог 
Инна Ляхова. Старшеклассникам 
доверяют, например, продажу и 
проверку билетов на аттракционах, 
инструктаж посетителей.

– Я рекомендовала бы поискать 
занятие в парках, так как здесь и раз-
витие коммуникативных навыков, 
и ответственность, и пребывание 
на свежем воздухе, более полезное 
для здоровья, чем в помещении, – 
поделилась размышлениями Ляхова.

Обе ее дочери так и стартовали. 
Сотрудники аттракционов брали 
девочек в помощники. Еще они ра-
ботали в овощных торговых точках 
и на почте – разносили прессу.

Неприятности тоже случались. 
Младшую дочь собеседницы обма-
нули и не заплатили за труд. Маме 
пришлось идти к работодателю. 
Зарплату отдали, хотя и меньше 
обещанной.

– Подобные ситуации формиру-
ют представление о рабочих отно-
шениях, и тут важно правильно по-
вести себя, чтобы не отбить охоту 
трудиться, –  сказала Инна Ляхова.

Как избежать обмана  
на работе

Юрист Инна Чемеркина подтвер-
дила, что юного работника могут 
обмануть так же, как и взрослого.

Безопаснее всего искать вакан-
сии через центр занятости. Зарпла-
та будет начисляться за фактически 
отработанное время из расчета 
МРОТ, сейчас это 16 242 рубля. 
Предусмотрена также выплата ма-
териальной поддержки от службы 
занятости из расчета 2250 рублей 
в месяц за фактически отработан-
ное время.

Другой популярный путь трудо-
устройства – через знакомых. Здесь 
риски быть обманутым невелики, 
но все же имеются. Например, под-
ростка соглашаются взять только 
неофициально.

Следующий способ найти подра-
ботку и даже выбрать из несколь-
ких вариантов – ярмарки вакансий. 
Информация о них размещается на 
сайтах администрации города или 
службы занятости.

– Не рекомендую искать работу 
по объявлениям на столбах, на 
сомнительных сайтах, а также у 
случайных людей. В этом случае 
велик риск остаться без заработан-
ных денег, – сообщила Чемеркина.

Когда согласие родителей 
не обязательно

С 15 лет наступает свобода тру-
доустройства, и есть привилегии.

– Для несовершеннолетних 
работников не предусмотрен 
испытательный срок. Трудовые 
отношения начинаются с момен-
та заключения трудового согла-
шения, – рассказала далее Инна 
Чемеркина.

Рабочий день для подростков 
14–16 лет не должен превышать 
пяти часов, для сотрудников 17–18 
лет он длится не более семи часов. 
Если несовершеннолетнего берут 
на постоянную работу, за ним оста-
ется право взять трудовой отпуск в 
любое время продолжительностью 
31 день и учебный на время сессии.

Еще один козырь – право от-
казаться от выполнения трудо-
вых обязанностей в выходные и 
праздничные дни. Уволить юного 
сотрудника непросто, это можно 
сделать лишь с разрешения орга-
нов опеки.

 – Желание подростка заработать 
личные деньги нужно привет-
ствовать. Работающие молодые 
люди чувствуют себя увереннее и 
умеют распределять полученные 
средства,  – заключила Чемеркина.

Познакомиться  
с будущей профессией

По данным областной службы 
занятости, прошлым летом офи-
циально было трудоустроено более 
11 тысяч школьников в возрасте от 
14 до 18 лет.

Им предлагались вакансии в 
жилищно-коммунальном хозяй-
стве, в учреждениях образования 
и культуры. Городские жители 
устраивались курьерами, упаков-
щиками, сортировщиками това-
ров, помощниками работников 
музеев, помогали благоустраивать 
парки. В сельской местности ребя-
та были привлечены в аграрный 
сектор. Летнее трудоустройство 
также помогает в профориентации 
и правильном выборе учебного 
заведения, куда дети поступают 
после школы.

Озолотиться 
на картофельных 
очистках

   ИННОВАЦИИ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media, фото автора

Шелуха репчатого лука, риса, полбы, лузга подсолнечника, карто-
фельные очистки, хвостики и обрезки баклажанов, кабачков и дру-
гих овощей, остающиеся не у дел, сухостой и обрезь деревьев…

Эти и другие отходы растениеводства и лесного хозяйства, за-
частую полностью или частично не находящие применения, могут 
быть прекрасным сырьем для высокотехнологичной продукции 
– высокопористых углеродистых сорбентов, которые еще называ-
ют биосорбентами, биоуглем, биочарами. Их можно использовать, 
например, для эффективного очищения почвы от всевозможных 
загрязнителей, а также для повышения почвенного плодородия – 
а значит, и для увеличения урожайности сельхозкультур.

Биочар и его возможности пока 
в значительной мере – терра ин-
когнита, это направление скорее 
завтрашнего, а не сегодняшнего 
дня. Оттого вдвойне ценно то, 
что в России одними из пионеров 
в проведении подобных исследо-
ваний стали почвоведы Южно-
го федерального университета 
(ЮФУ). О донских ноу-хау, связанных с этой новаторской техно-
логией, «Молот» расспросил одного из разработчиков, доктора 
биологических наук, заведующего лабораторией «Здоровье почв» 
Академии биологии и биотехнологии им. Д.И. Ивановского ЮФУ 
Светлану Сушкову.

Уничтожить потенциальных вредителей
...В ЮФУ биочары уже можно увидеть воочию. Светлана Сушко-

ва показывает мешочек желтоватой грубой шелухи рисовых зерен 
– исходного сырья, а потом достает из пакета готовый биосорбент. 
На взгляд обывателя, это та же шелуха, но почерневшая.

Среди акцентов, которые ставят именно в ЮФУ, – использование 
при производстве биоугля отходов растениеводства, характерных 
для Ростовской области и других регионов юга РФ. Этот вектор 
задала Татьяна Минкина, профессор, завкафедрой почвоведения и 
оценки земельных ресурсов Академии биологии и биотехнологии 
ЮФУ. Немаловажно и то, что среди прочего речь идет о переработ-
ке отходов, которые точно не оздоравливают окружающую среду.

– Например, рисовая шелуха является источником фитопатоген-
ного заражения. Если ее оставить в почве, на ней могут размно-
жаться микробы, возбудители грибковых заболеваний, – объясняет 
Светлана Сушкова. – Сейчас мы разрабатываем и технологию по-
лучения биосорбентов из иловых осадков сточных вод водоканалов. 
Понятно, что пустить такие отходы в дело – это еще и куда эколо-
гичнее, чем просто складировать их на полигонах. Этим направле-
нием занимается Татьяна Бауэр, кандидат биологических наук.

Лихое лето Димки Бобрикова
Новая книга сальчанина Сергея Чуева вышла в свет тиражом 3000 экземпляров.
– Для нынешних времен это стандартный тираж, к тому же «Настоящее лето Димки Бобрикова» выпускается 
еще и в электронном виде. В случае необходимости тираж будет увеличен, – сообщил «Молоту» Сергей Чуев.
Впервые о Димке Бобрикове он написал в 2017 году. Продолжение истории ждали не только читатели,  
но и издательство.
– Первая книга открыла серию литературы для подростков «Сами разберемся». После меня в ней выпуска-
лись статусные авторы, но именно «Димка Бобриков» по тиражу обошел все книги из серии и до сих пор на-
ходится у издательства в статусе «бестселлер». Потом и фильм по этой книге сняли, – рассказал Сергей Чуев.
Новая книга описывает события конца лета – начала осени 1991 года – переломные события для судьбы 
страны и для Димки.

кстати

Губернатор Ростовской обла-
сти Василий Голубев призвал 
объединить усилия общества, 
чтобы не допустить распро-
странения манипулятивных 
технологий среди молодежи.

Тренинги,  
кинопоказы, беседы

Специалистами центра был разра-
ботан тренинг, получивший название 
«Психологическое общение». Его 
суть – в наборе психологических 
упражнений для студентов, которые 
уже участвовали в драках, несанк-
ционированных митингах. Серия 
упражнений позволяет им лучше 
осознавать свои эмоции и понимать, 
что нужно делать для того, чтобы 
вовремя остановиться и взять свое 
поведение под контроль.

Другим форматом, который позво-
ляет обсуждать поведение подрост-
ков, являются кинопоказы. Для этого 
можно выбрать любой фильм на тему, 
которая волнует молодежь именно 
сейчас. Если в группе подростков 
есть поклонники аниме, то можно вы-
брать для просмотра и такой фильм.

Другое направление работы – 
помощь молодому человеку, за-
хотевшему стать частью чего-то 
большего. В смысле субкультур это 
важно, поскольку молодой человек 
зачастую присоединяется к груп-
пировкам не потому, что разделяет 
их интересы, а потому что хочет 
чувствовать себя сопричастным к 
чему-то, к группе, которая прини-
мает его как своего члена. В универ-
ситетской среде с этим справляются 
студенческие научные общества, 
интерактивные клубы по интересам.

Стоит привлекать и клубы рекон-
структоров, поисковые объедине-
ния, те НКО, тема работы которых 
может быть интересна подростку.

Ну, и никто не отменял индиви-
дуальных бесед с подростками, ко-
торые увлеклись «ЧВК «Редан». В 
таких беседах стоит поднять тему 
самого аниме Hunter x Hunter и вы-
вести подростка на разговор, что 
же привлекает его в этом фильме, а 
в итоге понять причины, почему он 
поступает так или иначе.

Что в итоге
«ЧВК «Редан» появился в февра-

ле и быстро уйдет, если эта тема не 
будет раздуваться искусственно. 
Причины противоправного пове-
дения здесь те же, что и в других 
случаях, которые приводят к таким 
действиям этих подростков. Не 
было бы «ЧВК», появилось бы что-
то другое...

Как считает Виктория Жученко, 
«ЧВК «Редан» – это даже не разовая 
акция, и, если правильно расставить 
акценты, эта история уйдет очень 
быстро, так как в ее основе нет идео-
логии и системной картины мира. 
Это просто повод, который позволяет 
подросткам заявить о себе и привле-
кает к ним внимание.
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   Так представила нейросеть Genfty портрет аналитика Виктории 
Жученко в жанре аниме

факт

Эти исследования ведут при 
поддержке грантов Российско-
го научного фонда (№ 19-74-
10046-П и № 22-76-10054).

Прицельно – в корень
Биосорбенты получают из 

органических отходов путем пи-
ролиза – сжигания без доступа 
кислорода. Среди новаций, раз-
работанных в ЮФУ, – усовер-
шенствование этой технологии.

– Мы предусмотрели возмож-
ность вторичного использова-
ния энергии пиролизных газов. 
Почему это важно? В результа-
те наша технология, во-первых, 
безопасна для окружающей сре-
ды, а во-вторых, она экономич-
нее, не требуется дополнитель-
ных трат электричества либо 
газа, – подчеркивает Светлана 
Сушкова.

Что тоже важно, в Академии 
разрабатывают технологии 
получения биочаров из кон-
кретных видов сырья, учитывая 
особенности каждого. Еще одно 
новаторское направление ис-
следований донских почвоведов 
зиждется на их уверенности: 
биочар – это и очень удобный 
«контейнер», куда можно поме-
стить микро- и макроэлементы, 
другие вещества, а потом в та-
кой «таре» вносить их в почву 
в оптимальных для сельхоз-
культур количествах.  

Таким образом можно удо-
брять азотом, фосфором, кали-
ем, цинком и др.

– Мало того, Татьяна Вла-
димировна Бауэр с коллегами, 
физиками ЮФУ, выдвинули 
идею помещать в биочары 
ауксины – гормоны роста, со-
действуя развитию корневой 
системы растений, – отмечает 
Светлана Сушкова.

Эти разработки могут со-
служить хорошую службу и 
в свете необходимости вос-
становления лесополос, ведь 
сушняк, поросль придется 
вырубать, а этим отходам тоже 
вполне можно было бы давать 
вторую жизнь, используя их 
как сырье для биочаров. Сей-
час уже готова универсальная 
полупромышленная установка 
для мелкосерийного выпуска 
биосорбентов, ее предстоит 
сертифицировать. Впереди и 
полевые испытания. К сло-
ву, о готовности опробовать 
технологию для переработки 
шелухи спельты и полбы уже 
заявили на донском агропред-
приятии «Биохутор Петров-
ский».

   Светлана Сушкова 
показала как исход-
ное сырье – обычную 
шелуху риса, так 
и изготовленный 
из нее биосорбент
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Хотели рощу-сказку, получили свалку
   БЛАГОУСТРОЙСТВО

Ирина ВАРЛАМОВА, i.varlamova@don.media

Ростовчане просят спасти остатки рощи  
в Александровке и навести порядок. Ради  
любимого всеми места отдыха жители микро
района готовы выйти на субботник. Однако 
все понимают, что это полумера. Зеленому 
массиву необходимы регулярный уход  
и контроль.

Взмахнули волшебной палочкой
Свое коллективное обращение горожане 

опубликовали на сайте по благоустройству 
донской столицы.

«Жители Александровки, ЖК «Сокол градъ» 
и ЖК «Вересаево» очень просят власти обратить 
внимание на состояние ку-
сочка рощи, который остался 
после постройки вышеуказан-
ных ЖК. Роща превратилась 
в свалку мусора. С одного ее 
конца (со стороны Аксая) пы-
тались делать парк, положили 
тротуарную плитку, но бро-
сили на полпути... С другого 
конца стройки «Вересаево» 
и «Сокол градъ» превратили 
рощу в запыленную свалку. 
Строители устраивают засто-
лья в роще и мусор оставляют 
там же», – обрисовали ситуа-
цию ростовчане.

Надо отметить, что адми-
нистрация Ростова оператив-
но отреагировала на жалобу. 
Власти пообещали, что на 
территории рощи во время 
месячника чистоты 8 апреля 
будет проведен субботник. И сделали обещан-
ное даже раньше – уже в конце марта террито-
рия бывшего лесопитомника стала выглядеть 
непривычно чистой. Как будто кто-то взмах-
нул волшебной палочкой… Местные жители 

давно не видели здесь такого порядка. Гулять 
в Александровке практически негде, поэтому 
горожане ходят в рощу подышать свежим 
воздухом, полюбоваться зеленой листвой. 
Здесь живут белки, ежи, можно даже увидеть 
зайцев и перепелок, здесь много птиц, недавно 
загнездилось семейство седых дятлов. Но всю 
эту красоту сводят на нет горы мусора. Кста-
ти, это не только бытовые отходы, которые 
оставляют после пикников несознательные 
граждане, но и груды строительного хлама. 
Его привозят шустрые грузовики и вывали-
вают прямо под деревья.

За рощей нужен присмотр
– Александровка недаром считается эко-

логическим районом. Но за лесопитомником 
находится летное поле, которое пока не застро-

ено, все это земля, которая 
дышит, а вместе с нею ды-
шим и мы. Однако для того 
чтобы роща не выглядела 
мусоросборником, требует-
ся грамотное благоустройст-
во. Во-первых, здесь нуж-
ны регулярные уходные 
работы; во-вторых, нужен 
присмотр, то есть чтобы 
ходил лесник или сторож, 
– полагает кандидат биоло-
гических наук Александр 
Липкович. – Субботники 
с привлечением местных 
жителей – это, конечно, хо-
рошо, но пройдет неделя, и 
все вернется на круги своя. 
На мой взгляд, одна из эф-
фективных мер – введение 
штрафов. Еще хорошо было 
бы обустроить в роще до-

рожки (только не закатывать их в асфальт или 
плитку), установить мусорные контейнеры и 
организовать зоны для пикника. Люди все рав-
но будут жечь огонь, и есть немало способов 
обустроить кострища безопасно.

Поговорите с роботом
стр. 1

– Неправильно считать, что сегодня 
можно просто пользоваться чатом и 
получать результат. Во-первых, нужно 
разбираться в той области, в которой 
запрашиваем информацию, иначе мы не 
сможем экспертно оценить, насколько 
адекватным будет ответ. Во-вторых, 
нужно иметь мышление программиста, 
чтобы правильно сформулировать за-
прос и понимать алгоритм, как взаи-
модействуют между собой различные 
блоки в нашем запросе. ChatGPT очень 
полезен для бизнеса, образования, твор-
чества. Мы уже стали вводить работу с 
сервисами нейросети в образовательные 
процессы. Я не верю, что можно напи-
сать диплом благодаря искусственному 
интеллекту, если ты ничего не пони-
маешь в области, о которой идет речь 
в работе. Но если понимаешь и готов 
объяснить нейросети, что тебе нужно, 
то можно выйти на более высокий уро-
вень. Например, благодаря ИИ можно 
сделать подборку литературы и полу-
чить очень качественный библиогра-
фический указатель.

Капризная и взбалмошная
Как сообщил директор Центра ис-

следований цифровой экономики Ин-
ститута статистических исследований 
Высшей школы экономики Константин 
Вишневский, уже 44% крупных органи-
заций России используют в своей работе 
ИИ-решения. По данным исследования 
одного из порталов по поиску работы, 
того, что их «хлеб» в ближайшие 10 лет 
отберут роботы, чаще всего опасаются 
переводчики, менеджеры по туризму и 
официанты.

Кстати, нейросеть уже пытается под-
менить и дизайнеров.

– Одна московская рекламная ком-
пания использует искусственный ин-

теллект в плакатном жанре. И неплохо 
получается, – рассказывает известный 
ростовский дизайнер Сергей Номерков. 
– Я и сам сейчас пробую работать с 
нейросетью, и порой она выдает искро-
метные решения, правда, очень редко. 
А бывает, ведет себя очень капризно и 
взбалмошно – если задашь то, что она 
не понимает. Есть инструкция, как со-
здавать запросы, но пока не научишься 
с нею разговаривать, это мало помогает. 
Думаю, какой-то функционал дизайне-
ров она заменит, какие-то однообраз-
ные процессы.

Нейросеть избавит от рутины
Президент ассоциации разработчиков 

цифровых решений «БРЭЙНХОРН», 
член правления ассоциации «РУС-
СОФТ» Максим Болотов считает, что 
появление универсального чат-бота 
ChatGPT в 2022 году без преувеличения 
сделало применение искусственного 
интеллекта «народным».

– Безусловно, ChatGPT не единствен-
ная подобная система, но первая, ко-
торая не просто получила широкую 
известность и внимание, но уже стала 
практически применяться, – считает 
он. – Так, несколько недель назад по-
лучила огласку история, когда с помо-
щью ChatGPT студентом была написа-
на дипломная работа, которая прошла 
все проверки на антиплагиат и была 
успешно защищена. Можно сказать, что 
процесс пошел.

А что же в бизнесе? Уже сейчас в Рос-
сии и в мире ChatGPT стал применяться 
для решения бизнес-задач. Ключевым 
преимуществом его использования ста-
новится скорость получения результата 
приемлемого качества. Так, с помощью 
ChatGPT можно кардинально улучшить 
сферу обслуживания клиентов, когда 
система может сама дать верный от-

Костюмчик – хоть для царицы!
   ВЫСТАВКИ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

В выставочном комплексе музеязаповед
ника «Танаис» открылась экспозиция  
«Народы Приазовья на рубеже эр»,  
которая дала старт сезону2023.

Платья и маски...
На выставке представлены предметы из 

частных коллекций руководителя таган-
рогского литературного театра «Одеон» 
Анатолия Боженко и преподавателя Рос-
товского художественного училища имени 
М.Б. Грекова Юлии Лиховид. Вниманию 
посетителей предлагаются также костюмы 
скифов и сарматов – исторические рекон-
струкции одежды обитателей донских и 
приазовских степей рубежа двух эпох, вы-
полненные старшекурсницами «Грековки».

Главный выставочный зал «Танаиса» в 
этом сезоне открывается предметами из 
коллекции Боженко. Это вязаные хитоны 
с накидками, античные мечи и топоры, 
которыми были вооружены племена кочев-
ников. Кольчуга, щит и шлем гармонично 
соседствуют с керамическими масками 
Мельпомены и Талии (муз трагедии и 
комедии). Копии античных театральных 
масок были привезены коллекционером с 
острова Крит.

Особый шик этому уголку выставки при-
дают современные костюмы художника-мо-
дельера Ламары Начкебия, украшенные 
сценами античных времен. Потрясающе 
красиво выглядит вязаное платье «Арго» 
со стилизованными очами на плечах и ве-
реницей парусников в обрамлении геоме-
трического орнамента – меандра.

...и сибирский песец!
Не менее интересен второй зал «костюм-

ной» выставки. Здесь представлены восемь 
реконструкций костюмов кочевых народов, 

населявших Северное Причерно-
морье. Авторы работ – студенты 
четвертого курса специальности 
«Театрально-декорационное ис-
кусство» Анна Биджамова, Анас-
тасия Давыдова, Алина Елисеева, 
Екатерина Кудинова, Алина Мо-
локанова, София Слотина, Татья-
на Чигрина, Полина Миронова.

Над одеянием сарматской ца-
рицы Екатерина Кудинова скру-
пулезно трудилась в течение 
целого семестра. Сначала ко-
стюм был выполнен в графике. 
Затем собирался аутентичный 
материал: кожа, замша, войлок, 
отрезы льна. Полтора-два месяца 
ушло на пошив костюма. Резуль-
тат всей работы представлен на 
выставке в «Танаисе».

– Особые сложности были в 
работе над калафом – остроко-
нечным головным убором ца-
рицы, – рассказала «Молоту» 

художница. – Он сделан из вой-
лока, но присутствуют кожаные 
и металлические вставки. Кусоч-
ки кожи я вырезала из старых 
сумок, выбирая подходящие цвет 
и фактуру. На меховой воротник 
пошла шкурка песца. Я приобре-
ла ее недорого по случаю, у при-
ехавшей из Сибири женщины. 
Можно сказать, повезло.

Ее подруга Алина Молоканова 
представила одеяние знатно-
го мужчины-скифа. Рубаха и 
штаны пошиты из льна, курт-
ка-кафтан – имитация замши с 
металлическими элементами, по 
которой идет роспись позолотой. 
Кафтан и рубаха – с оторочкой из 
меха. Получился модный костюм 
древнего скифа – лихого гуляки 
и отважного воина.

– Усложняло работу то, что 
надо было максимально прятать 
швы, чтобы было похоже на ори-

цитата

Действительно, в Александровской роще имеются свалоч-
ные очаги, в том числе строительного мусора. Это админи-
стративное правонарушение, и нарушителей нужно штра-
фовать. Я давно уже говорю о регулярных уходных рабо-
тах на территории наших городских лесов, но вся пробле-
ма в том, что финансирование на это не предусмотрено. 
Когда я общалась с представителями управления лесного 
хозяйства Ростова-на-Дону по поводу наведения порядка 
в парке Авиаторов, мне сказали, что деньги на обслужива-
ние городских лесов, особенно на вырубку и компенсаци-
онные посадки, не выделяются.
Елена Хатламаджиян, сооснователь общественного  
движения «Городской патруль»

кстати

На территории Александров-
ского лесопитомника постро-
ят плавательный бассейн об-
щего пользования. Общая пло-
щадь застройки не будет пре-
вышать 5000 кв. м, площадь 
участка – 0,8 га, этажность бу-
дущего здания – от одного до 
пяти этажей. Участок, отведен-
ный под строительство соору-
жения, расположен возле дома 
№ 69/9 на проспекте 40-летия 
Победы. Находится он между 
школой искусств № 8 и храмом 
Спиридона Тримифунтского.  
В данный момент на этой тер-
ритории растут деревья.

Отметим, планы на освоение территории лесопитомника 
были крайне противоречивыми. Когда-то здесь хотели по-
строить цементный завод. Но горожане были против, и в ответ 
на протесты администрация Пролетарского района заверила, 
что роща станет лесопарковой зоной с прудами, в которых будут 
плавать лебеди. Была представлена даже схема благоустройст-
ва. Такая сказочная, что в нее не верилось. Тем более что о 
том, какие будут выделены средства (и из каких бюджетов) на 
прудики с лебедями, тропы, посыпанные иголками хвойных де-
ревьев, скамейки и зоны для пикников, умалчивалось. В общем, 
«царского села» жители Александровки пока не дождались.

   Лужайки стали непривычно чистыми 
и просторными, вот так бы всегда!

   Екатерина Кудинова (слева) и Алина Молоканова представляют 
свои работы – одеяние сарматской царицы и знатного скифа
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гинал. Почти все сшито вручную – иголкой. 
Обувь и головной убор сделаны из войлока, 
а такое шитье нелегко дается даже физиче-
ски, – говорит Алина.

Юная мастерица Татьяна Чигрина тоже 
воссоздала одежду царицы, но не сармат-
ской, а скифской. Фишка этого наряда – 
сайгачьи рожки, украшающие калаф. Они 
должны придавать воинственности образу 
древней скифянки, ведь из этого племени 
вышли древние амазонки. Примечательны 
различные украшения с разноцветными 
камнями, имеющие сакральное значение. 
Разумеется, драгоценности имитированы 
бижутерией, но работа над оправой и аму-
летами из металла потребовали от Татьяны 
дополнительных навыков.

Звериный стиль
– В своих работах авторы опирались на 

исследования двух специалистов: Евгения 
Края – художника, чьи изображения от-
личаются не только живописностью, но и 
достоверностью, и Михаила Гореликова – 
художника-реконструктора, знаменитого 
своими графическими реконструкциями. 
Девочки выступали не только как художни-
цы, но и как исследовательницы. Важную 
роль сыграла их руководитель Юлия Геор-
гиевна Лиховид, – полагает искусствовед 
Галина Скопцова.

Костюмы и аксессуары к ним созданы 
в знаменитом сарматском «зверином сти-
ле»: схематичные изображения животных, 
сочетание цветных фрагментов в одежде, 
великолепная вышивка.

– При выборе цветовой гаммы и сюже-
та орнамента тканей также максимально 
приблизились к историческим источникам. 
Каждый костюм – это настоящее произве-
дение искусства. Поздравляю участниц с 
творческой удачей. По завершении выстав-
ки костюмы пополнят методический фонд 
грековского училища, – прокомментирова-
ла работы своих учеников Юлия Лиховид.
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вет практически на любой вопрос без 
какого-либо участия человека. Другое 
направление, в котором ChatGPT стал 
использоваться в бизнесе, – это созда-
ние различных отчетов и справок с 
различными бизнес-показателями на 
основе анализа больших данных. Это 
позволяет менеджменту бизнеса бы-
стрее принимать решения.

Умение ChatGPT генерировать тексты 
без преувеличения стало началом ре-
волюции в области маркетинга. Теперь 
исходные тексты для сайтов и блогов на 
нужную тему легко можно получать в 
течение минут. Естественно, что они ос-
нованы на уже опубликованной в Сети 
информации и прямое их использова-
ние, в общем-то, можно расценивать 
как плагиат, однако это незаменимый 
источник для мозговых штурмов и бы-
строго создания контента.

Также ChatGPT нашел свое применение 
в отделах продаж компаний. На основе 
маркетинговых исследований он легко 
может создавать персонализированные 
предложения для клиентов, освобождая 
специалистов от рутины и позволяя охва-
тывать гораздо больший круг потенци-
альных клиентов за то же время.

– Не обошел ChatGPT и такую отрасль, 
как разработка ПО, – продолжает Мак-
сим Болотов. – Так, следуя его рекомен-
дациям, уже сейчас можно разработать 
простое приложение для смартфона 
или компьютера. Мне известны случаи, 
когда ChatGPT справлялся с решением 
олимпиадных задач по программирова-
нию. Да, все это пока с довольно боль-
шой степенью условности, но все же. 
В заключение хочу сказать, что такие 
системы, как ChatGPT, – это не замена 
человека, а скорее квалифицированный 
помощник, который избавляет от рутины 
и расширяет возможности. По крайней 
мере, пока.



БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

новости

с Еленой
Бондаренко

Место пустовало недолго
Донская компания, специализирующаяся на производстве одежды  
и торговле ею, заняла площади в ТРЦ «Мегамаг» в Ростове-на-Дону,  
на которых прежде работал шведский бренд. Речь идет о 1500 кв. м.  
В новом магазине представлен ассортимент женской, мужской  
и детской одежды, а также аксессуары.
В этом году ретейлер планирует открыть 130 магазинов, в том числе  
на местах, освободившихся после ухода международных брендов.  
В компании этот процесс называют региональной экспансией.
Ранее губернатор Василий Голубев с председателем совета директо-
ров корпорации Владимиром Мельниковым обсудили, как производ-
ственная сеть реализует проекты импортозамещения в освободивших-
ся нишах швейной отрасли во всех регионах страны.

Как по маслу
За полмиллиарда рублей, одолженных в крупном банке, 
ГК «Чайка» закупит смазочные материалы, фильтры  
и начнет развивать новые индустриальные проекты.  
По словам управляющего ростовским отделением финан-
совой организации Руслана Салимова, в прошлом году 
компания столкнулась с новыми вызовами, однако смогла 
наладить импортозамещение и уже в этом году вывела  
на рынок собственный бренд масел. Новым направлени-
ем развития компании стали инжиниринговые проекты.  
Они предусматривают технический консалтинг всего ма-
шинно-станочного парка партнеров. Региональный охват 
таких проектов – от Ростова-на-Дону до Чукотки.
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Постой, ревизор

Непостные  
новости

В результате рост цен 
на молоко и говядину за-
медлился, свинина поде-
шевела, а снижение цен на 
мясо птицы усилилось в 
годовом выражении.

В целом годовая инфля-
ция на Дону в феврале 
2023 года снизилась до 
12%. По прогнозу Банка 
России, ее показатели по 
итогам года могут соста-
вить 5–7%, а уже в 2024-м 
вернутся к 4%.

   ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО

Герман ПРИШВИН, office@don.media

Проверок малого и среднего бизнеса в этом году может 
быть гораздо больше, чем в 2022-м, уверен глава коми-
тета донского парламента по экономической политике 
Игорь Бураков.

Табу на любые плановые проверки как одну из мер 
господдержки бизнеса установили еще во времена пан-
демии. Эксперимент оказался успешным, и его действие 
пролонгировали в непростом 2022-м.

– Недавно объявили о том, что мораторий продлили на 
весь 2023 год. Это, безусловно, позитивная новость, но 
если внимательно посмотреть на постановление феде-
рального правительства, то мы видим оговорку: табу 
будут соблюдать только те проверяющие организации, 
которые внедрили у себя рискориентированный подход. 
Но это сделали далеко не все контролирующие службы, 
– объяснил журналистам Игорь Бураков.

Логика новых правил очевидна, признает парламен-
тарий. Ориентированный на риск подход позволяет вы-
являть узкие места в производственной деятельности и 
проверять только те предприятия, которые потенциаль-
но могут представлять опасность для окружающих.

– Несправедливым видится факт, что по вине тех 
служб, которые по разным причинам не используют 
у себя такой подход, малый и средний бизнес будет 
страдать, ведь это не только стресс, но и дополнитель-
ные расходы. Важно найти определенный баланс, в 
идеале, может быть, вернуться к той формуле, которая 
действовала в прошлом году. Ведь всем очевидно, что 
мораторий на проверки – это эффективный механизм 
поддержки предпринимательской активности, – под-
черкнул депутат.

Нюансы этого вопроса в донском парламенте обсудят 
отдельно, чтобы использовать «взвешенную и аккурат-
ную настройку».

– Необходимо каждый день делать что-то хорошее 
для отечественного бизнеса и в конечном итоге для на-
ших граждан, занятых в этом секторе, а на Дону таких 
747 тысяч человек, – добавил Игорь Бураков.

   ЦЕНЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В Ростовской области  
в феврале подешевела  
свинина, подсчитали  
аналитики Банка России.

– Предложение молока и 
мяса в феврале увеличилось 
за счет роста производства 
на Дону и в целом по стране, 
– уточнила управляющий 
отделением Банка России по 
Ростовской области Наталья 
Леонтьева. – Кроме того, 
уменьшилась себестоимость 
этой продукции – затраты ее 
производителей на корма для 
скота и птицы сократились. 
На это повлияли уменьше-
ние цен на зерно, увеличение 
выпуска комбикормов и меры 
господдержки животноводов.

По словам Сергея Якушева, новые трамваи 
будут отвечать всем требованиям современ-
ности как по внутренним системам и функ-
циям, так и по внешнему виду.

Поехали в Левенцовку
Курсировать они будут по уникальным 

для Ростова-на-Дону маршрутам. Как отме-
тил Василий Голубев, реализация проекта 
решит вопрос транспортной доступности 
Левенцовского, Суворовского, Платовского 
микрорайонов и Вересаево, а также позволит 
комплексно развиваться территории экс-
аэропорта на Шолохова.

– Конечная цель – повысить качество 
транспортного обслуживания жителей и 
гостей города, – подчеркнул губернатор.

Реализовывать проект собираются в четы-
ре этапа. На середину 2026 года запланиро-
вано окончание первого этапа, подразуме-
вающего модернизацию трамвайной линии 
от Левенцовки до улицы Станиславского. 
Будет построено депо № 1.

– При этом уже к концу 2025 года в городе 
будет обновлен маршрут на участке от пло-
щади Мичурина до проспекта Буденновско-
го (Центральный рынок). Одновременно со 
второй фазой первого этапа будет завершен 
и второй этап – к середине 2026 года будет 
построена трамвайная линия от пересече-
ния улицы Максима Горького с проспектом 
Буденновским до железнодорожной станции 
Сельмаш, – рассказали «Молоту» в пресс-
службе компании.

Третий и четвертый этапы (строительство 
депо № 2, линии от улицы Станиславского 
до Суворовского микрорайона и Верхнего 
Темерника, от вокзала Ростов-Главный до 
госпиталя ветеранов войн и от улицы Чере-
вичкина до территории «старого» аэропор-
та») будут вводиться в эксплуатацию с конца 
2027 по конец 2028 года.

Напомним, что компания уже успела про-
явить себя в донском регионе, полностью об-
новив трамвайную сеть в Таганроге. По усло-
виям концессии предприятие заменило трам-
вайные пути длиной около 45 км, установило 
101 остановочный павильон, закупило 50 со-
временных трамваев и реконструирует восемь 
тяговых подстанций. Движение по всем исто-
рическим линиям таганрогского трамвая было 
восстановлено в минувшем январе.

   ИНФРАСТРУКТ УРА

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

По ростовским улицам запустят 
уникальные для России скорост-
ные трамваи. Об этом заявил  
генеральный директор «Синара 
– ГТР – Ростов-на-Дону» («доч-
ка» холдинга «Синара – Транс-
портные машины») Сергей Якушев 
после подписания концессионно-
го соглашения на создание и мо-
дернизацию трамвайной инфра-
структуры донской столицы.

Три подписи
Подписи под важным доку-

ментом поставили губернатор 
Ростовской области Василий 
Голубев, глава администрации 
Ростова-на-Дону Алексей Логви-
ненко и Сергей Якушев.

Работа над проектом ростовско-
го трамвая началась в 2021 году. 
Стороны скрупулезно рассматри-
вали все детали масштабной про-
граммы, цель которой – обновить 
119 км трамвайных путей (75,3 км 
из них создадут с нуля), по-
строить два депо и шесть тяговых 
подстанций. Появятся в городе и 
новые трамваи.

– Донская столица будет пер-
вым городом в России, по кото-
рому поедут скоростные трамваи 
собственной конструкторской 
разработки холдинга СТМ, – 
анонсировал Сергей Якушев.

Новые трамваи – это настоя-
щий импортозамещающий проект. 
Изначально над их разработ-
кой и производством трудились 
и специалисты компании Skoda 
Transportation, однако в прошлом 
году в холдинге решили «создать 
собственную разработку трамвая, 
основываясь на принципах техно-
логической независимости». Теперь 
их будут выпускать исключитель-
но из российских комплектующих.

Небывалый трамвай

«Антон Чехов»  
собирается в Москву

   Любое судно, за исключением трехпалубной «Принцессы Анабеллы», 
сможет курсировать в Таганрог

плюс растет спрос, – объяснил 
«Молоту» представитель круизной 
компании «Донинтурфлот» Алек-
сандр Шкарупин.

Откроет пассажирскую навига-
цию по российским рекам «Сергей 
Дягилев», классический четы-
рехпалубный теплоход, который 
отправится из донской столицы в 
Москву.

– Почти все каюты на этот рейс 
уже распроданы, осталось совсем 
немного. А 25 апреля стартует те-
плоход «Антон Чехов» в круговой 
круиз Ростов-на-Дону – Волгоград 
– Ростов-на-Дону. Потом он отпра-
вится в Астрахань и только потом, 
в середине мая, пойдет на Москву, 
– уточнил Александр Шкарупин.

Любое судно, за исключением 
трехпалубной «Принцессы Ана-
беллы», сможет курсировать и в 
Таганрог, однако пока приморский 
город не включили в сетку распи-
сания.

– Спрос реагирует на предло-
жение, было бы здорово выходить 
в Таганрогский залив. Однако 
говорить о заходе в Таганрог мы 
сможем, только когда откроется 

плавучий причал, – подчеркнул 
Александр Шкарупин.

Напомним, ранее нашему из-
данию в компании «Водоходъ», 
которая является заказчиком на 
выполнение проектных работ по 
созданию плавучего причала в 
приморском городе, сообщили, 
что 6 июня и 2 августа ожидается 
заход теплохода «Сергей Кучкин», 
2 июля – «Константин Федин», а 6 
сентября – «Александр Радищев».

Туристы с удовольствием отпра-
вятся и в круизы по Дону, уверен 
представитель «Донинтурфлота».

– Пока мы можем пристать толь-
ко в Романовской, но этот пункт не 
столь привлекателен для отдыхаю-
щих. Другое дело – Пухляковская, 
но здесь необходимо поставить 
причал. В целом по Дону есть много 
мест, которые интересны туристам, 
но нет инфраструктуры, – конста-
тировал Александр Шкарупин.

На Дону не хватает навигации 
непосредственно по региону, в 
частности в станицу Багаевскую, 

признает руководитель группы 
компаний «Рейна-Тур НТВ» Татья-
на Нечепаева.

– Раньше курсировали «Ракеты», 
сейчас обещают их восстановить. 
Нужны и причалы, которые будут 
принимать суда. Вообще, мы не ис-
пользуем Дон так, как можно было 
бы – ведь у нас, например, можно 
активно проводить яхтенные ре-
гаты и другие мероприятия для 
любителей водных путешествий, 
– отметила в беседе с «Молотом» 
Татьяна Нечепаева.

Напомним, что донские власти 
решили создать первую региональ-
ную судоходную пассажирскую 
компанию для возобновления 
речного и морского сообщения. 
По словам заместителя губерна-
тора Александра Скрябина, на 
первом этапе будут приобретены 
два речных судна «Валдай 45Р» и 
два морских судна «Метеор 120М». 
Ожидается, что перевозку начнут 
в конце навигационного сезона 
2023 года.

Ф
от

о 
ав

то
ра

Потянуло в Африку
Республика Сейшельские 

Острова планирует сотрудни-
чать с Ростовской областью в 
сферах сельского хозяйства, 
туризма и индустрии гостепри-
имства.

Об этом заявил Почетный консул 
Республики в Москве, Московской 
и Ростовской областях Дмитрий 
Кислов на встрече с замминистра 
экономического развития донского 
региона Еленой Федотовой.

Детально проекты договорились 
обсудить на площадке экономиче-
ского форума «Россия – Африка», 
который состоится в Санкт-Петер-
бурге с 26 по 29 июля.

Напомним, что донской регион 
активизирует торгово-экономиче-
ское сотрудничество с африкан-
ским континентом. Уже провели 
«Час с торгпредом России в Марок-
ко», скоро аналогичные мероприя-
тия организуют с представителями 
нашей страны в Алжире и Египте.

Растут крылья
Компания «Дамате» открыла 

в донском регионе четвертый 
блок коммерческого стада из 40 
птичников.

Это позволит нарастить мощ-
ность производства индейки на 
18 тыс. т мяса в живом весе – до 
72 тыс. т в год.

Как стало известно «Молоту», 
первую товарную птицу с новых 
площадок специалисты отправят 
на убой в конце апреля.

– Восстановление и развитие 
промышленных птицекомплексов 
оказывает влияние на рост про-
изводства мяса в регионе в целом. 
Так, рост производства мяса птицы 
в Ростовской области по итогам 
прошлого года составил почти 72%, 
– отметил первый заместитель гу-
бернатора Виктор Гончаров.

Напомним, в 2022 году на Дону 
производство индейки увеличи-
лось на 21%, до 51 тыс. т в убойном 
весе, или 60 тыс. т в живом весе.

Без слесаря никуда
На Дону продолжает динамич-

но развиваться рынок платных 
услуг, оказанных населению, 
сообщили в Ростовстате.

Существенную долю в их струк-
туре занимают жилищно-комму-
нальные услуги – 33,1%, бытовые 
– 17,5%, транспортные – 11,9%, 
телекоммуникационные – 11%, 
медицинские – 8,9%.

Техобслуживание и ремонт транс-
портных средств, машин и обору-
дования традиционно занимает 
наибольший удельный вес (45,8%) 
среди бытовых услуг. Также в ре-
гионе наблюдается повышенный 
спрос на ремонт и строительство 
жилья и других построек, парик-
махерские и косметические услуги.

Ты меня уважаешь?
89% жителей донского региона 

на работе вдохновляют денежные 
премии и бонусы.

Служба исследований отечест-
венной платформы онлайн-ре-
крутинга провела опрос среди 
соискателей Ростовской области и 
выяснила, какие способы мотива-
ции являются наиболее привлека-
тельными. Для 75% респондентов 
большое значение имеет уважи-
тельное отношение со стороны ру-
ководства, для 70% – комфортная 
атмосфера в коллективе.

Также 59% соискателей сообщи-
ли, что их мотивируют работать 
лучше интересные задачи и проек-
ты. Для 68% важна оплата обучения 
или повышения квалификации. 
41% рассказали, что они стараются 
работать лучше, когда получают 
похвалу и признание результатов 
коллегами и начальством.

Главными демотивирующими 
факторами на Дону называют низ-
кую зарплату, отсутствие премий 
и бонусов (80%), плохой менедж-
мент, неорганизованность процес-
сов и неуважительное отношение к 
труду со стороны руководства (по 
68%), а также сложную атмосферу 
в коллективе и конфликты (64%).

кстати

По итогам 2022 года в Ростовской области в качестве 
самозанятых зарегистрировались 184 315 человек.  
По словам замминистра экономического развития  
РО Сергея Кононенко, по данному показателю дон-
ской регион стабильно занимает седьмое место  
в России и второе в ЮФО.
– По последним данным, на Дону зарегистрированы 
уже 204 335 самозанятых, – уточнили «Молоту»  
в управлении Федеральной налоговой службы  
по Ростовской области.
Почти 60% людей, вышедших из тени, не называют 
вид своей деятельности. Как объяснили нашему изда-
нию налоговики, сама по себе форма регистрации са-
мозанятых не подразумевает указание этих данных.

факт

Жители Ростовской  
области по-прежнему  
откладывают крупные 
покупки. Это обстоя-
тельство сказывается 
на динамике цен на то-
вары длительного  
пользования.
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   В январе и феврале на Дону мясо и мясные продукты 
пользовались наибольшим спросом, заявили  
в Ростовстате

кстати
В Ростове-на-Дону ис-
пользуется нетипичная 
для России трамвай-
ная колея – шириной 
1435 мм. Инвестор со-
хранит эту уникальную 
особенность города, 
несмотря на то, что «это 
повлечет за собой ряд 
технологических слож-
ностей при проектиро-
вании и производстве 
подвижного состава».

справка
На реализацию масштаб-
ного проекта необхо-
дим 61 млрд рублей. Ос-
новная сумма –41 млрд 
– пойдет на так называе-
мые инфраструктурные 
затраты. 14,63 млрд руб-
лей потребуется для об-
новления трамваев.
При этом внебюджет-
ные средства, необхо-
димые для реализации 
проекта, исчисляются 
суммой 29,5 млрд руб-
лей, из которых 8 млрд 
– собственные инвести-
ции концессионера.

факт
Первые 9 км трамвай-
ных путей должны быть 
готовы уже в 2023 году, 
активную фразу строи-
тельства собираются на-
чать в апреле. Об этом 
Василий Голубев заявил 
на встрече с вице-пре-
мьером – руководите-
лем Аппарата Прави-
тельства РФ Дмитрием 
Григоренко.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Елена БОНДАРЕНКО 
e.bondarenko@don.media

В этом году в пассажирскую 
навигацию по российским 
рекам, которая стартует  

20 апреля, «Донинтурфлот» за-
действует весь флот, увеличив 
количество теплоходов вдвое – 
до десяти.

– В минувшем году в реч-
ной пассажирской навигации 
задействовали только пять те-
плоходов. В этом году на работу 
выйдет весь наш флот. Мы раз-
виваемся на российском рынке, 



Кадастровым инженером Пуц Николаем Алек-
сандровичем, почтовый адрес: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 
17, телефон 89381236444, адрес электронной 
почты: rodionovka@geo-don.ru, СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга», был подготовлен проект 
межевания земельных участков из земельно-
го участка сельскохозяйственного назначения 
с кадастровым номером 61:33:0600015:69, рас-
положенного: Ростовская обл., р-н Родионово-
Несветайский в границах земель СПК Садовод.
Заказчик: представитель собственников по 
доверенностям Алоян Наири Айкович, поч-
товый адрес: Ростовская область, Аксайский 
район, п. Водопадный, ул. Ягодная, д. 32, тел.: 
89289011933.
Участники общей долевой собственности на 
земельный участок с кадастровым номером 
61:33:0600015:69 извещаются о необходимо-
сти согласования проекта межевания.
С проектом межевания можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данно-
го уведомления по адресу: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Родионо-
во-Несветайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6, 
пн-пт с 10 00 до 15 00. Обоснованные возра-
жения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемых в счет земельных до-
лей земельных участков и предложения о до-
работке проекта межевания направлять тече-
ние 30 дней со дня опубликования извещения 
по адресу: 346580, Ростовская область, Родио-
ново-Несветайский район, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Шахтерская, д. 17.
При ознакомлении с проектом межевания 
иметь при себе документы, удостоверяющие 
право на земельный участок, и документы, удо-
стоверяющие личность.

Информация

Кадастровый инженер Васильев Олег Евгеньевич
квалификационный аттестат №_61-10-122
почтовый адрес:347510 Ростовская область, п. Ор-
ловский ул. Пионерская, 76/87, контактный теле-
фон 8(863) 75-31-9-67,8(903)461-08-30, адрес элек-
тронной почты: azimut2@orlovsky.donpac.ru, сооб-
щаю о согласовании проектов межевания земель-
ных участков, подготовленных в результате обра-
зования земельных участков путем выдела в счет 
земельных долей граждан в праве общей долевой 
собственности на земельный участок с кадастро-
вым номером 61:09:0600012:12, расположенно-
го по адресу: установлено относительно ориенти-
ра, расположенного в границах участка.Почтовый 
адрес ориентира: Ростовская обл., р-н Дубовский, 
Юго-восток Дубовского района, в границах када-
стрового квартала 60 00 12.
Предметом согласования являются размер и мес-
тоположение границ выделяемых в счет долей зе-
мельных участков.
Заказчиком работ по подготовке проектов меже-
вания земельных участков является Шахбиев Ре-
зван Межидович, почтовый адрес: 347414 Россия, 
Ростовская обл., Дубовский район, х.Снежный, ул. 
Снежная,26 кв. 2 тел. 89281857295.
Ознакомится с проектами межевания можно со дня 
опубликования данного извещения по адресу: Рос-
товская область, Орловский район, п. Орловский 
ул. Пионерская, 76/87.
Предложения о доработке проектов межевания, 
после ознакомления с ним, направлять по адре-
су Ростовская область, п. Орловский ул. Пионер-
ская, 76/87, в течении 30 дней со дня опубликова-
ния данного извещения.
Обоснованные возражения относительно размера 
и местоположения границ выделяемых земельных 
участков направлять по адресу Ростовская область, 
п. Орловский ул. Пионерская, 76/87 и в МО №3 фи-
лиала ФГБУ РРКП Росреестра по Ростовской об-
ласти, расположенный по адресу 347410 Ростов-
ская область, с. Дубовское, ул. Первомайская,81 в 
течении 30  дней со дня опубликования данно-
го извещения.

Информация

ИНФОРМАЦИЯТонометр не должен врать
В Ростовской области в шести городах региона с 5 по 7 апреля 
пройдет акция «Будь уверен! Будь здоров!». Специалисты Рос-
товского центра стандартизации и метрологии дадут не только 
заключение о показаниях тонометра, но и советы по устране-
нию неисправности. Точность прибора очень важна, ведь на ос-
новании его данных принимаются жизненно важные решения. 
Акция приурочена ко Всемирному дню здоровья, специалисты 
в каждом регионе нашей страны будут вести бесплатный при-
ем граждан для проведения контроля выходных параметров 
бытовых тонометров артериального давления.
В Ростове-на-Дону акция пройдет по адресу: пр. Соколова, 
58/173, ФБУ «Ростовский ЦСМ».

Все под счёт
В ростовском общественном транспорте в скором времени появится сис-
тема мониторинга пассажиропотока. Она предназначена для автоматиче-
ской регистрации пассажиров, обеспечивает непрерывный бесконтакт-
ный учет входящих и выходящих пассажиров через все двери транспорт-
ного средства.
Сколько аппаратов необходимо для транспорта в городе, пока точно ска-
зать нельзя. В настоящее время этот вопрос прорабатывается депар-
таментом транспорта Ростова-на-Дону. Об этом «Молоту» сообщили 
в управлении по информационному сопровождению и взаимодействию 
со СМИ. Аппараты мониторинга пассажиропотока могут быть установлены 
как на автомобильный, так и на электротранспорт.
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1. Азов
К празднованию полуторавекового юбилея композитора и пианиста Сергея 
Рахманинова присоединились и в Азовском музее-заповеднике. 1 апреля, 
в день рождения Рахманинова, с 10:00 до 18:00 в лекционном зале музея мож-
но было бесплатно послушать в записи музыкальные произведения композитора 
и познакомиться с его биографией.

2. Волгодонск
Как только температура воздуха установится не ниже +15 градусов, 
а влажность не будет избыточной, в городе планируют приступить 
к нанесению дорожной разметки (зебры) на регулируемых и нерегули-
руемых пешеходных переходах. Ориентировочно к этим работам при-
ступят 10–15 апреля. А в начале мая горизонтальную осевую размет-
ку нанесут на 44 улицах.

3. Донецк
Отчетный концерт народного вокального коллектива «Золотая 
Русь» пройдет 8 апреля в Донецком историко-краеведческом музее 
(пр. Мира, 21). Коллектив «Золотая Русь» популярен не только в Донец-
ке, но и за его пределами, он исполнит народные песни, а также произве-
дения советских и российских композиторов. Концерту дали название 
«Чтоб песня русская звучала!».

4. Новочеркасск
Первую «умную» спортплощадку откроют в ка-
зачьей столице в начале июля. Как уточ-
нили в горадминистрации, ее созда-
ют на проспекте Баклановском по 
федеральному проекту «Я выби-
раю спорт». Минувшим летом на-
чали реконструкцию мини-стади-
она между школой № 6 и лице-
ем № 7. Стоимость проекта – око-
ло 32 млн рублей: свыше 25 млн 
рублей на покупку оборудова-
ния и инвентаря выделили из 
федерального и регионально-
го бюджетов, еще 6,6 млн руб-
лей направили на создание объ-
екта из казны города. На фут-
больном поле уже постелили искус-
ственную траву, установили наружное освеще-
ние, ограждение. Спортивные снаряды будут снабжены QR-кодом: отскани-
ровав его с помощью смартфона, можно будет сразу получить рекомендации 
для занятий.

5. Ростов-на-Дону
В весенний День древонасаждения, который придется на субботу, 8 апреля, в донской столи-
це планируется посадить больше 2000 деревьев и свыше 3000 кустарников. Эти данные приво-
дят на сайте мэрии Ростова со ссылкой на главу администрации города Алексея Логвиненко. При-
соединиться к акции могут все желающие. Силами районных администраций горожан обеспечат пер-
чатками и лопатами.

6. Таганрог
Городской конкурс-выставку декоративно-прикладного и технического творчества «Мой город любимый, 
ты сердца частица» с 4 по 25 апреля принимает библиотека им. А.П. Чехова. Творческое состязание при-
урочили к 325-летию со дня основания Таганрога, эту дату отмечают в нынешнем году. Поучаствовать могут 
дети и подростки в возрасте от 10 до 18 лет.

7. Аксайский район
5 апреля на территории гимназии № 3 откроют бюст дважды Герою Советского Сою-

за Николаю Гулаеву, легендарному летчику-истребителю. В Великую Отечествен-
ную он стал одним из рекордсменов среди советских летчиков-асов по числу 

сбитых немецких самолетов. Николай Дмитриевич – уроженец станицы Ак-
сайской, ставшей сейчас городом Аксаем.

8. Егорлыкский район
Мероприятие, посвященное 35-летию поискового движения в России, про-
ведут в районном Доме культуры 7 апреля. Егорлыкский сводный поиско-
вый отряд был сформирован в 1995 году, сейчас в его составе – семь казачь-

их школьных поисковых отрядов. Егорлыкские поисковики участвуют и в Вахтах 
Памяти на Смоленщине, где поднимают из земли останки погибших солдат 38-й Донской 
стрелковой дивизии.

9. Зимовниковский район
Силач из Зимовниковского района Игорь Толстяков стал триумфатором открыто-

го национального Кубка по пауэрлифтингу, пауэрспорту и силовым видам спор-
та «Абсолютная сила – IV», прошедшего в Ростове. В копилке у Игоря Толстя-

кова – первые места в строгом подъеме штанги на бицепс и в абсолютном 
зачете в категории «Любители и профессионалы».

                10. Каменский район
Добрую познавательную акцию «Уди-
вительный лес» проведут 7 апреля в 
Михайловском участковом лесниче-
стве. Поучаствовать могут ребята с 
особенностями здоровья и их близ-
кие, школьники, все неравнодушные. 
Будет возможность поучаствовать в 
посадке саженцев, найти новых дру-
зей, пообщаться. Организаторы – об-

ластной комитет по молодежной поли-
тике, Донской волонтерский центр, рос-

товское подразделение благотворитель-
ного фонда «Я есть!».

11. Красносулинский район
В Красном Сулине начали ремонт автодорог 

по нацпроекту «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги». До 1 июля работы 

должны закончить на трех улицах: Пушкина, 
Короткой и Комсомольской.

   Гетерохромия бывает как у людей, так и у животных

Чудо 
генетики 

   ФОТОФАКТ 

В календаре 31 марта обозначено 
как Всемирный день разноцвет-
ных глаз. В медицине это явление 
называется гетерохромией.
Такой феномен связан с неравно-
мерным перераспределением ме-
ланина в радужке глаза.
– Чем меньше меланина, тем 
светлее глаза, и наоборот, – рас-
сказала «Молоту» врач-офталь-
молог Мадина Гузеева. – Этиоло-
гия – генетическая мутация. Это 
генетически обусловленное явле-
ние, которое передается по ауто-
сомно-доминантному типу и мо-
жет свидетельствовать о различ-
ных заболеваниях.
Причиной приобретенной гете-
рохромии являются новообразо-
вания, отложения железа в ра-
дужке – гемосидероз, глазные 
капли, использующиеся при гла-
укоме. Возможно также аномаль-
ное осветление радужки, кото-
рое развивается в связи с вос-
палением сосудистой оболочки 
глаза, вследствие чего происхо-
дит атрофия радужки и ее освет-
ление.
Также гетерохромия встреча-
ется у животных. Как рассказа-
ла нашему изданию главный зоо-
лог Ростовского зоопарка Ири-
на Грибанова, стоит отметить, что 
у диких животных такое явле-
ние не наблюдается. Гетерохро-
мия – частая особенность некото-
рых пород кошек и собак, заболе-
ванием не является. Наследуется 
признак по законам Менделя.

О
БЪ

ЯВ
ЛЕ

Н
И

Е В детский садик «Солнышко» требуется няня.
Зарплата 18 000 рублей. Центр города.

График работы: понедельник – пятница с 07:45 до 16:00
телефон: +7 938 131 34 11

Кадастровым инженером ИП 
Редичкиным И. Н. , №  ква-
лификационного ат тестата 
61-11-287, почтовый адрес: 
Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Инсти-
тутская, д.  11,  кв.  15, адрес 
эл. почты: s-k-o-k@mail .ru, 
тел.: 89281070879 подготов-
лен проект межевания зе-
мельных участков из участ-
ка с кадастровым номером 
61:14:0600020:1814, распо-
ложенного: Ростовская обл., 
р-н Кагальницкий, в грани-
цах ЗАО «Ростовское». За-
казчик кадастровых работ 
Шаткус Игорь Вячеславович, 
адрес: Ростовская обл., г.Та-
ганрог, ул.Инструментальная, 
д. 41, кв. 18 тел.: 89287606209. 
Извещаем собственников это-
го земельного участка о не-
обходимости согласования 
проекта межевания. Ознако-
миться с проектом межева-
ния можно в течение 30 дней 
со дня опубликования из-
вещения по адресу: Ростов-
ская обл. , Аксайский р-н, 
пос. Рассвет, ул. Институт-
ская, д. 11, кв. 15, с 18-00 до 
21-00. Возражения относи-
тельно размера и местополо-
жения границ выделяемого в 
счет земельных долей земель-
ного участка, а также пред-
ложения о доработке про-
екта межевания земельных 
участков направлять в тече-
ние 30 дней со дня опублико-
вания извещения по адресу: 
Ростовская обл., Аксайский 
р-н, пос. Рассвет, ул. Инсти-
тутская, д. 11, кв. 15.

Информация

Извещение о согласовании  
проекта межевания  
земельных участков
Кадас тровым инженером 
Слюнченко С.С. (347540, Рос-
товская обл., Пролетарский 
р-н, г. Пролетарск, ул. Лени-
на, 118; kadastr.prol@yandex.
ru; 8-928-182-59-53; реестро-
вый номер 28470) подготов-
лен проект межевания зе-
мельных участков для выде-
ла в счет долей в праве об-
щей долевой собственно-
сти на земельный участок 
КН 61:31:0600011:838, рас-
положенный по адресу: Рос-
сия, Ростовская обл., Проле-
тарский район, СА «Уютная», 
отделение 1: р.у. 91, 93, 94, 
100 контур 304, 305..
Заказчиком кадастровых ра-
бот является Дуванская Н.А., 
347554, Ростовская обл., Про-
летарский район, х . Уют-
ный, пер. Молодежный, 5; 
8-938-119-60-88.
С проектом межевания зе-
мельных участков можно оз-
накомиться по адресу: Рос-
товская обл., Пролетарский 
р-н, г. Пролетарск, ул. Лени-
на, 118. Обоснованные возра-
жения относительно размера 
и местоположения границ вы-
деляемого земельного участ-
ка, а также предложения о до-
работке проекта межевания 
земельных участков, после 
ознакомления с ним, направ-
лять по адресу: 347540, Рос-
товская обл., Пролетарский 
р-н, г. Пролетарск, ул. Лени-
на, 118, в течение 30 кален-
дарных дней со дня опублико-
вания настоящего извещения.

Извещение о согласовании проекта  
межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13.1  ФЗ от 24.07.2001 
г.  №  101-ФЗ «Об обороте земель сельскохозяй-
ственного назначения» настоящим извещением 
уведомляем участников общей долевой собствен-
ности на земельный участок с кадастровым номе-
ром 61:22:0600002:647 о месте и порядке ознаком-
ления с проектом межевания земельного участ-
ка. Предметом согласования является размер и 
местоположение границ выделяемого земельно-
го участка. Заказчиком проекта межевания зе-
мельного участка является Ромащенко Нина Ва-
сильевна, почтовый адрес: 346113, Ростовская 
обл, Миллеровский р-н, х.Ануфриевка, ул.Кали-
нина, д. 123, контактный телефон 8-928-111-32-87. 
Проект межевания земельного участка подготов-
лен кадастровым инженером Цыганковой Евгени-
ей Владимировной, номер квалификационного ат-
тестата 61-13-870, почтовый адрес: 346130, Рос-
товская обл., Миллеровский район, г.  Миллеро-
во, ул. Пенькова № 50, адрес электронной почты: 
tsyganckova.jenya@yandex.ru контактный телефон 
8-903-461-33-59. Кадастровый номер исходного зе-
мельного участка 61:22:0600002:647. Адрес (мес-
тоположение): Ростовская область, р-н Миллеров-
ский, Волошинское сельское поселение в централь-
ной части кадастрового квартала 61:22:0600002. 
Все заинтересованные лица могут ознакомиться 
с проектом межевания образуемого земельного 
участка, направить предложения о доработке про-
екта межевания, обоснованные возражения отно-
сительно размера и местоположения границ выде-
ляемого земельного участка в счет земельных до-
лей в течение 30 дней с момента опубликования 
настоящего извещения по адресу: 346130, Рос-
товская обл., Миллеровский район, г. Миллерово, 
улица Ленина №  12  офис 4  (понедельник-пятни-
ца с 9.00-16.00). При согласовании при себе иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также до-
кументы о правах на земельный участок (долю).

Кадастровым инженером  Пуц Николаем Алек-
сандровичем, почтовый адрес: 346580, Ростов-
ская область, Родионово-Несветайский район, 
сл. Родионово-Несветайская, ул. Шахтерская, д. 
17,  телефон 89381236444, адрес электронной 
почты: rodionovka@geo-don.ru, СРО «Кадастро-
вые инженеры Юга», были подготовлены проек-
ты межевания земельных участков из земельных 
участков сельскохозяйственного назначения:
- с кадастровым номером 61:28:0600001:87, 
расположенного (местоположение): Ростовская 
обл., р-н Октябрьский, х. Ильичевка, террито-
рия бывшего ТОО «Несветай»;
- с кадастровым номером 61:28:0600001:239, 
расположенного (местоположение): Ростов-
ская обл., р-н Октябрьский, вблизи с. Алексе-
евка, на территории бывшего ТОО «Несветай».
Заказчик: представитель собственника по до-
веренности Щербакова Екатерина Кяримов-
на, почтовый адрес: Ростовская обл., Октябрь-
ский район, с. Алексеевка, ул. Ленина, д. 33, 
тел. 89604481700.
Участники общей долевой собственности на 
земельные участки с кадастровыми номера-
ми 61:28:0600001:87 и 61:28:0600001:239 из-
вещаются о необходимости согласования про-
ектов межевания.
С проектами межевания можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данно-
го уведомления по адресу: Ростовская область, 
Родионово-Несветайский район, сл. Родионо-
во-Несветайская, ул. Пушкинская, 35, каб. №6,  
пн-пт с 10-00 до 15-00. Обоснованные возра-
жения относительно размера и местоположе-
ния границ выделяемых в счет земельных до-
лей земельных участков и предложения о до-
работке проектов межевания направлять тече-
ние 30 дней со дня опубликования извещения 
по адресу: 346580, Ростовская область, Родио-
ново-Несветайский район, сл. Родионово-Не-
светайская, ул. Шахтерская, д. 17.
При ознакомлении с проектами межевания 
иметь при себе документы, удостоверяющие 
право на земельные участки, и документы, удо-
стоверяющие личность.

Информация

Извещение о необходимости согласования  
проекта межевания земельного участка
В соответствии со ст. 13 ФЗ от 24.02.2002 г. № 101-ФЗ «Об обо-
роте земель сельскохозяйственного назначения», Давыдо-
ва Мария Михайловна, почтовый адрес: 347320; Ростовская 
область, Морозовский район, гор. Цимлянск, ул. Советская, 
22 кв. 55 89508577744 по заказу которой, кадастровым инже-
нером, ООО «КАДАСТРОВЫЕ ИНЖЕНЕРЫ», Федотовой Мари-
ей Ивановной, № квалификационного аттестата 34-12-326, яв-
ляющейся членом АССОЦИАЦИИ СРО «Объединение профес-
сионалов кадастровой деятельности»» №  регистрации в го-
сударственном реестре лиц, осуществляющих кадастровую 
деятельность: 2779; почтовый адрес: 347210; Ростовская об-
ласть; Морозовский район; г. Морозовск, ул. Ворошилова, 215, 
тел. 89897109553, e-mail: ooo.kadastrinzhener@mail.ru, под-
готовлен проект межевания земельного участка, выделяемо-
го в счет земельных долей на праве собственности из земель 
сельскохозяйственного назначения, с кадастровым номером 
61:41:0600003:271, адрес (местоположение): Ростовская об-
ласть, Цимлянский р-н, СПК «Новоцимлянский», по берегам рек 
«Цимла» и «Россошь», урочища «Большие» уведомляет участни-
ков долевой собственности данного земельного участка о не-
обходимости согласования вышеуказанного проекта межева-
ния. Предметом согласования являются размер и местополо-
жение границ выделяемых в счёт земельной доли (долей) зе-
мельного участка.
Ознакомиться с вышеуказанным проектом можно в течение 
30  дней со дня публикации и предоставить возражения от-
носительно размера и местоположения границ выделяемого 
земельного участка по адресу: 347210; Ростовская область; 
Морозовский район; г.  Морозовск, ул. Ворошилова, 215, тел. 
89897109553; с 09:00 до 13:00 (понедельник-пятница).

Извещение об ознакомлении и согласовании  
проекта межевания
Кадастровым инженером Мирошниковой Ольгой Сергеев-
ной, почтовый адрес: 344082, Ростовская область, Ростов-
на-Дону, ул. Сиверса, д.  1, офис 602, тел.(8863)205-42-53, 
e-mail: kadastr2004@mail.ru) подготовлены проекты межева-
ния земельных участков, образуемых в счет выдела земель-
ных долей из земельного участка с кадастровым номером 
61:24:0600013:25, расположенного по адресу: Ростовская 
область, Морозовский район, ЗАО «Комсомольское», пашня.
Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе-
мельного участка является Фокина Юлия Викторовна, поч-
товый адрес: Ростовская область, г. Донецк, ул. Айвазовско-
го, 29, тел.+79281015683.
Предметом согласования являются размер и местоположе-
ние границ земельных участков, выделяемых в счет земель-
ных долей из земельного участка с кадастровым номером 
61:24:0600013:25.
Ознакомиться с проектами межевания земельных участков и 
предоставить обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения границ выделяемых в счет земель-
ных долей земельных участков можно в течение 30 дней со 
дня опубликования данного извещения по адресу: 344082, 
г. Ростов-на-Дону, пр. Сиверса, 1, оф. 602. Участникам доле-
вой собственности иметь документ, удостоверяющий лич-
ность и документы о правах на земельную долю.

Кстати, цвет радужки глаза формируется к 3–6 месяцу от рож-
дения, когда меланоциты накапливаются в радужной оболочке. 
Окончательно цвет глаз у ребенка устанавливается к 10–12 годам. 
Также исследователи выяснили, что около 10 тысяч лет назад у 
всех людей глаза были карие. Затем появилась генетическая мута-
ция в гене HERC2, у обладателей которого была снижена выработ-
ка меланина в радужной оболочке. Благодаря этому вскоре начали 
рождаться люди с голубыми глазами. Этот факт установила группа 
ученых Копенгагенского университета под руководством доцента 
Ханса Эйберга в 2008 году.
Глаза зеленого цвета имеют всего 1,6% людей на всей планете, это 
самый редкий цвет, так как он легко искореняется в семье доми-
нирующим геном карих. Как образуется зеленый цвет? Во внеш-
нем слое радужной оболочки распределен желтый или светло-ко-
ричневый пигмент липофусцин. В результате его смешения с полу-
чившимся вследствие рассеяния синим или голубым цветом полу-
чается зеленый.

Автор: Надежда Айрумова. Фото: pikabu.ru.
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Газета «Молот» холдинга «Дон-медиа» предлагает свои площа-
ди для размещения рекламы. Тираж издания – 10 тысяч экзем-
пляров, газета выходит по вторникам и пятницам.

За последние годы газета «Молот» значительно расширила свою 
читательскую аудиторию. Издание дает цельную картину жизни 
региона и предоставляет только проверенную информацию.
Напомним, с 1 января 2023 года в соответствии с областным  
законом от 22 ноября 2022 года информационно-аналитическая 
газета «Молот» стала официальным публикатором, то есть опре-
делена как информационный источник опубликования офици-
альных документов донского края.
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   Полина Кузнецова забросила три мяча

Дальнобойщики

  ФУТБОЛ

Футбольный клуб 
«Ростов» на домашней 
арене обыграл «Торпедо». 

Половину матча «желто-синие» 
провели в меньшинстве.

Тайм упущенных 
возможностей

Накануне матча на Ростов обру-
шился аномальный снегопад. Из-за 
этого «желто-синие» даже пропу-
стили несколько тренировок. Бо-
лельщики высказывали опасения, 
что газон «Ростов Арены» может 
не выдержать такого испытания – 
в начале весны он оставлял желать 
лучшего.

Сам матч против «Торпедо» на 
бумаге казался простым. Автоза-
водцы – главный аутсайдер чем-
пионата России, а «Ростов» идет 
на втором месте. «Желто-синие» 
заслуженно были явными фаво-
ритами встречи, но отступать мос-
квичам уже некуда. До конца тур-
нира остается все меньше туров, а 
отставание от спасительного 14-го 
места – семь очков.

Перед матчем Валерий Карпин 
тепло поприветствовал нового 
главного тренера «Торпедо» Пепа 
Клотета.

– Валерий сказал: «Добро пожа-
ловать в российский футбол». Мы 
хорошо понимали друга друга на 
испанском, я отметил отличную 
работу, которую он проводит в 
«Ростове». Он же пожелал мне уда-
чи в следующих играх, – рассказал 
подробности разговора наставник 
москвичей.

Начало встречи осталось за «Рос-
товом». В первые 10 минут наши со-
здали несколько опасных моментов, 
но голами они не увенчались. На 
34-й минуте ростовчане получили 
отличную возможность открыть 
счет. Николая Комличенко сбили 
в штрафной площади и судья на-
значил пенальти. Исполнять его 
пошел Дмитрий Полоз, но не смог 
переиграть вратаря Егора Бабурина.

   ГАНДБОЛ

Женский гандбольный 
клуб «Ростов-Дон» одер-
жал волевую победу  
над «Астраханочкой».

Перед матчем команды 
находились недалеко друг 
от друга в турнирной таб-
лице – ростовчанки опе-
режали соперниц всего 
на три очка. В стартовом 
составе «Ростов-Дона» вы-
шли Анастасия Лагина, 
Полина Кузнецова, Милана 
Таженова, Ксения Макеева, 
Алина Решетникова, Дарья 
Стаценко и Юлия Манага-
рова.

Первый тайм остался 
за гостьями. Ростовчанки 
весь тайм пытались до-
гнать «Астраханочку», но 
сделать это им так и не 
удалось. Перед перерывом 

   ВТОРАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» дома проиграла таганрогскому 
«Форте».

«Чайка» ведет борьбу за первое место и терять очки ей 
никак нельзя. «Форте» идет в лидирующей группе, но в 
борьбу за путевку на повышение уже вряд ли вмешается. 
Результат донского дерби получился неожиданным.

Команда из Таганрога открыла счет еще в первом 
тайме. «Чайка» не только не отыгралась, но и пропусти-
ла затем еще два мяча. Перед песчанокопцами маячило 
разгромное домашнее поражение, от которого они ушли, 
забив гол в добавленное время. Итог – победа «Форте» 
со счетом 1:3.

«Черноморец» не смог сполна воспользоваться осечкой 
конкурентов, сыграв вничью с «Биологом» – 2:2. Ростов-
ский СКА на своем поле проиграл «Спартаку» (Нальчик) 
со счетом 0:2.

С ног на голову

Подножка от соседей

Через семь минут ростовчане 
остались в меньшинстве. Данил 
Глебов грубо сыграл в центре поля 
и получил за это прямую красную 
карточку.

Парад голов
Положение «Ростова» не вызы-

вало оптимизма. На помощь напа-
дающим в этот момент пришли за-
щитники. На 45-й минуте Андрей 
Лангович отважился на дальний 
удар из-за штрафной и «снял пау-
тину» с девятки ворот Бабурина.

Финишная прямая
Начались матчи решающих 

стадий Кубка «Молота» по фут-
болу.

Завершились четвертьфиналь-
ные матчи. 30 марта «Форте-М» на 
своем поле ничего не смог поделать 
с командой «Славяне». Коллектив 
из поселка Гигант одержал победу 
с теннисным счетом 6:1.

На следующий день сильнейше-
го выявляли «Академия футбола 
имени Понедельника» и «Нива» 
из Большого Лога. Основное время 
матча завершилось со счетом 3:3. В 
серии пенальти «академики» ока-
зались точнее – 7:6.

1 апреля определился первый фи-
налист турнира. В матче полуфи-
нала на поле сошлись ростовский 
«Старт» и чертковский «Урожай». 
Легкую победу одержал коллектив 
из Чертково – 6:1.

13 апреля состоится второй по-
луфинальный матч. В нем сыграют 
«Академия футбола имени Поне-
дельника» и «Славяне».

Пять минут…
Женская команда футбольного 

клуба «Ростов» в драматичном 
матче уступила московскому 
«Локомотиву».

Сложности для ростовчанок на-
чались еще до матча. Из-за сильно-
го снегопада в Ростовской области 
«желто-синие» не смогли вовремя 
приехать в Москву. Из-за этого 
игру перенесли на вечер.

Команде пришлось выходить 
на поле буквально «с колес». Ка-
залось, что ничего хорошего от 
матча с «Локомотивом» ждать не 
приходится. Но несмотря на слож-
ные обстоятельства, ростовчанки 
показали себя с лучшей стороны.

Хозяйки поля почти весь матч 
не могли взломать оборону «Рос-
това». Удалось им это лишь на 
89-й минуте. В добавленные к 
встрече четыре минуты «жел-
то-синие» отыграться не смогли. 
На 93-й минуте счет мог стать 2:0, 
но Кристина Федорова отразила 
пенальти.

«Локомотив» победил со сче-
том 1:0. «Ростов» в четырех турах 
набрал семь очков и расположил-
ся на пятом месте, столько же у 
«Динамо». Москвички опережа-
ют нашу команду по дополни-
тельным показателям. Вверху 
таблицы троевластие: ЦСКА, 
«Зенит» и «Локомотив» набрали 
по 12 очков.

Ростовская  
семёрка

Гандболистки «Ростов-Дона» 
получили вызовы в составы на-
циональных команд.

В расположение сборной России 
вызваны левая полусредняя Дарья 
Стаценко, правая полусредняя 
Екатерина Зеленкова и левая край-
няя Кристина Кожокарь. Женская 
национальная команда будет тре-
нироваться в Новогорске с 4 по 12 
апреля.

Сборная России U-19 будет го-
товиться в Красноармейске с 3 по 
9 апреля. Далее в Минске пройдет 
международный товарищеский 
турнир, где молодежная коман-
да России сыграет с основной 
сборной Белоруссии, их моло-
дежной национальной командой 
и сборной клубов белорусского 
чемпионата.

Вратарь Анастасия Казьменко, 
правые полусредние Валерия 
Клишина и Елена Смирнова, 
разыгрывающая Алина Решет-
никова отправятся на сбор и 
товарищеский турнир в составе 
молодежной сборной России.

на табло горел счет 17:19 не 
в пользу донских красавиц.

Во втором тайме все из-
менилось. «Ростов-Дон» 
совершил стартовый рывок, 
забросив четыре безответ-
ных мяча. В итоге ростов-
ские гандболистки поймали 
вдохновение, которое по-
зволило им одержать убе-
дительную победу – 39:31.

– Наверное, мы нашли 
во втором тайме какой-то 
оптимальный подбор игро-
ков на этот матч. Чуть-чуть 
не верили в себя, но после 
перерыва все изменилось 
и оказалось, что все мож-
но сделать, – сказал после 
матча и. о. главного тренера 
«Ростов-Дона» Александр 
Бурмистров.

Эта победа позволила 
«Ростов-Дону» закрепиться 
на втором месте в турнир-
ной таблице.

   «Торпедо» навязало 
борьбу ростовчанам

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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цитата

Встреча началась достаточно тяжело для нас. Было заметно, что 
игроки нервничают. Несмотря на первый пропущенный мяч, мы не  
беспокоились, так как у нас хорошая защитная линия. А когда про-
пустили второй, то насытили полузащиту, и это дало свои плоды – 
мы сократили отставание в счете. Команда могла создать и больше 
моментов. Я видел, что она отдала все на поле. Мне нравится, что  
у парней есть нацеленность на победу – вторая часть матча это  
показала. Если смотреть его с точки зрения математики, то резуль-
тат нас не удовлетворяет.
Пеп Клотет, главный тренер ФК «Торпедо»

цитата

Из позитивного: бились, боро-
лись, выгрызали каждый мяч. 
Да, голы были хорошие. При-
чем несмотря на трудности, 
которые сами себе создали. 
Получается, что крайние за-
щитники у нас лучше бьют,  
чем нападающие, у которых 
были удары из более удачных 
положений. Так и мучаемся.
Валерий Карпин,  
главный тренер ФК «Ростов»

Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 21 51
2 Ростов 21 44
3 Спартак 21 41
4 ЦСКА 21 38
5 Динамо 21 35
6 Ахмат 21 33
7 Оренбург 21 32
8 Краснодар 21 32
9 Сочи 21 31

10 Урал 21 25
11 Локомотив 21 25
12 Крылья Советов 21 21
13 Пари НН 21 19
14 Факел 21 17
15 Химки 21 13
16 Торпедо 21 10

Турнирная таблица

«Ростов» – «Торпедо» – 2:1 (1:0)

«Ростов»:  Песьяков, Лангович (Терентьев, 87), Осипенко, Мелехин, 
Чернов, Глебов, Миронов (Прохин, 87), Щетинин (Селява, 60), Байра-
мян, Полоз (Сильянов, 60), Комличенко (Голенков, 70).
«Торпедо»:  Бабурин, Кожемякин, Прошкин, Самсонов, Рязанцев, 
Енин (Чурич, 46), Нетфуллин (Юзепчук, 66), Караев (Стефанович, 83), 
Лебеденко (Жажа, 72), Рейна, Турищев (Андре, 66).
Голы:  Лангович, 44 (1:0); Чернов, 53 (2:0); Караев, 59 (2:1).
Предупреждения:  Турищев, 35; Миронов, 84.
Удаление:  Глебов, 42.
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В соответствии с Федеральным законом от 10.06.2008 № 76-ФЗ «Об об-
щественном контроле за обеспечением прав человека в местах при-
нудительного содержания и о содействии лицам, находящимся в мес-
тах принудительного содержания» общественная наблюдательная ко-
миссия Ростовской области образована в правомочном составе (реше-
ние совета Общественной палаты Российской Федерации от 26.09.2022 
№ 198-С, состав в количестве 30 человек (Бикмаев Мухаммед Джафя-
рович, Вагин Вячеслав Викторович, Ванян Нвер Владимирович, Вертя-
нов Александр Дмитриевич, Габович Антон Александрович, Гераси-
менко Дмитрий Валерьевич, Горяинов Станислав Викторович, Доро-
феев Дмитрий Валерьевич, Дяур Никита Николаевич, Калинина Ма-
рия Михайловна, Карасев Роман Евгеньевич, Карасева Анна Ильинич-
на, Киселев Владимир Евгеньевич, Коваленко Александр Александро-
вич, Красковская Марина Александровна, Мамедов Тимур Саладди-
нович, Мельникова Галина Стефановна, Мнацаганов Андрей Жоржо-
вич, Носкова Марина Николаевна, Омельченко Игорь Владимирович, 
Рущенко Юрий Анатольевич, Рыбальченко Сергей Владимирович, Си-
нонян Тарас Олегович, Скориков Александр Викторович, Старых Кирилл 
Геннадьевич, Тищенко Михаил Данилович, Хищенко Сергей Алексан-
дрович, Чемеркина Инна Анатольевна, Шипилов Вадим Геннадьевич, 
Ященко Вероника Владимировна), местонахождение: 344019, Ростов-
ская обл., г. Ростов-на-Дону, ул. 2-я Линия, д. 4, оф. 16).

Секретарь Общественной палаты Российской Федерации 
Л.Ю. Михеева

Сообщение секретаря Общественной палаты  
Российской Федерации

Сведения о численности государственных гражданских служащих 
Ростовской области с указанием фактических затрат  

на их денежное содержание в 2022 году
Среднесписочная численность государственных гражданских служа-
щих Ростовской области за 2022 год составила 3713 человек, факти-
ческие затраты на денежное содержание государственных граждан-
ских служащих за указанный период составили 3 620 283,0 тыс. рублей.

Информация

6 апреля 2023 года в 10:00 в конференц-зале  
Правительства Ростовской области состоится 53-е заседание  

Законодательного Собрания Ростовской области шестого созыва.
Видеотрансляция мероприятия будет организована на официальном 

сайте Законодательного Собрания Ростовской области https://zsro.ru.

Сообщение Законодательного Собрания Ростовской области
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   От красоты голов даже игроки 
хватались за голову

На 53-й минуте 
Евгений Чернов повто-

рил подвиг коллеги. Метров 
с 25 он дальним ударом поразил 
дальний верхний угол ворот. Тор-
педовцы ответили на это своим 
красивым голом. Давид Караев 
щечкой правой стопы уложил мяч 
под дальнюю штангу с идеальной 
точностью – у Сергея Песьякова не 
было шансов.

В оставшееся время «Ростов» 
смог удержать преимущество. 
«Желто-синие» победили со сче-
том 2:1, играя весь тайм в мень-
шинстве. Подопечные Валерия 
Карпина закрепились на втором 
месте в турнирной таблице.
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